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TERCERA 
ÉPOCA

Ney González 
vive en “zozobra 

emocional”
El ex gobernador tendría que ser 
presentado ante un juez para que se 
determine si existe la prescripción 
de delitos que reclama; por lo 
pronto, no

Oscar Verdín Camacho/relatosnayarit 

El ex gobernador de Nayarit Ney González Sánchez 
considera que se está atacando su libertad personal, sin 
conocer la razón aparente y sin darle la oportunidad 
de esclarecer los hechos, “lo cual le genera una gran 
preocupación y zozobra emocional”.

Lo anterior anotado es parte de una extensa 
resolución de un Juzgado de Distrito en Tepic, 
consultada para este trabajo, a la que, como 
informó este reportero, tiene acceso el usuario 
“neygonzalezsanchez”, mediante la cual le fue girada 
orden de aprehensión el 20 de diciembre del 2023.

Ahora se conoce que en la causa penal se le atribuye 
su probable responsabilidad en delitos de asociación 
delictuosa, ejercicio indebido de funciones, tráfico de 
influencias, fraude específico por simulación de acto 
jurídico, y administración fraudulenta, en agravio 
del Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos, 
Sociedad Nacional de Créditos, institución fiduciaria 
del Fideicomiso Bahía de Banderas, y la sociedad, con 
la figura de coautor material.

El asunto abordaría millonarias operaciones en 
grandes extensiones de terreno durante el gobierno 
de Ney González, a través del FIBBA, y en el que están 
involucrados otros personajes, pero también se cuenta 
con declaraciones de funcionarios de la época de Ney 
que conocieron tales actos y que colaboran con la 
investigación.

Uno de los aspectos que analizó el Juzgado Cuarto 
de Distrito en Materia Penal es el reclamo del ex 
gobernador de que se trata de delitos ya prescritos 
porque dejó de ser gobernador en el 2011.

Sin embargo, explicó el Juzgado de Distrito, el 
proceso arranca “con la audiencia inicial, y termina 
con la sentencia firme”, por lo cual, “bajo ese concepto 
en el juicio constitucional no puede analizarse el tema 
de la prescripción de la acción penal.”

PÁGINA 4A

Entrega el IEEN constancias 

Eligió Nayarit a 
su Poder Judicial

Durante la Vigésima Séptima Sesión Pública Extraordinaria del Proceso Electoral Extraordinario 2025 
fueron entregadas las Constancias de Mayoría y Validez

De distintas áreas 
administrativas

Premia DIF a 
empleados por años de 

servicio y dedicación
El Sistema DIF Nayarit 
reconoció a 92 trabajadores 
de base por sus años de 
servicio, destacando su 
labor en la asistencia 
social y el apoyo a familias 
vulnerables

Redacción 

La presidenta del Sistema DIF Nayarit, 
doctora Beatriz Estrada Martínez, encabezó 
la entrega de reconocimientos a 92 
trabajadores de base de la institución, 
quienes cumplieron 15, 20, 25, 28 y 30 años 
de servicio. El acto tuvo como objetivo 
honrar su entrega.

PÁGINA 3A

Un total de 48 tarjetas

Beneficia programa 
La Escuela es Nuestra 

a estudiantes de 
Compostela

La delegada de programas 
para el Bienestar entregó 
tarjetas del programa 
La Escuela es Nuestra en 
Compostela, beneficiando 
a 48 escuelas con un monto 
total de 15 millones 550 mil 
pesos

Redacción 

Con el objetivo de promover la 
participación de la comunidad escolar 
y dignificar los espacios educativos, la 
delegada de programas para el Bienestar, 
Martha Patricia Urenda Delgado, realizó la 
entrega de tarjetas del programa La Escuela 
es Nuestra en la cabecera municipal de 
Compostela.

PÁGINA 3A

A los ayuntamientos

Exhorta diputada 
a construir rampas 

para sillas de ruedas
“Como ser humano, 
viví en carne propia las 
dificultades que enfrentan 
quienes deben trasladarse 
en silla de ruedas en 
nuestras ciudades”, recordó 
la legisladora

Fernando Ulloa Pérez

La diputada local del Partido del Trabajo 
(PT), Marisol Sánchez Navarro, hizo un 
llamado a los 20 ayuntamientos del estado 
para que se construyan rampas de acceso 
en las banquetas, con el objetivo de facilitar 
el desplazamiento de personas que utilizan 
sillas de ruedas.

Durante la entrevista, la legisladora 
compartió su experiencia personal tras 
sufrir un accidente que le impidió caminar 
por sus propios medios durante diez 
semanas: “Como ser humano, viví en carne 
propia las dificultades que enfrentan 
quienes deben trasladarse en silla de 
ruedas en nuestras ciudades. Las banquetas 
simplemente no fueron diseñadas para 
personas con discapacidad”, expresó.

Sánchez Navarro también denunció 
que, en varios municipios, comerciantes 
informales invaden la vía pública con sus 
puestos, lo que obstaculiza aún más el paso 
para personas con movilidad reducida: 
“Además de la falta de rampas, tenemos el 
problema de que muchos espacios están 
ocupados por vendedores, impidiendo que 
las sillas de ruedas siquiera puedan subir a 
la banqueta”, señaló.

PÁGINA 5A

Conmemorarán a 
padres en Jardines 

de San Juan
El parque funerario ofrecerá 
actividades religiosas y un acto 
especial para recordar a quienes 
ya no están

Gustavo Vargas

Jardines de San Juan llevará a cabo dos misas y 
un acto conmemorativo denominado “rosario 
viviente” para honrar a los padres fallecidos, como 
parte de las actividades programadas para el Día 
del Padre.

PÁGINA 3A

Igualdad de género

Histórico: tres mujeres se abren 
paso en el sector ferroviario

En Aguascalientes, tres jóvenes mujeres culminan su formación como maquinistas 
de tren, marcando un hito en la historia ferroviaria del estado y abriendo camino a la 
igualdad de género en un sector tradicionalmente masculino

Redacción

Tras la jornada del primero de junio 
en que se eligió por vez primera a 
los integrantes del Poder Judicial, el 
Instituto Estatal Electoral de Nayarit 

procedió a cumplimentar los procesos 
subsecuentes y  una vez concluido el 
computo estatal se dieron a conocer los 
resultados de las candidaturas electas de 
magistraturas, juezas y jueces del Poder 
Judicial de Nayarit, posterior al cómputo, 

durante la Vigésima Séptima Sesión 
Pública Extraordinaria del Proceso 
Electoral Extraordinario 2025 fueron 
entregadas las Constancias de Mayoría 
y Validez, iniciado con las candidaturas 
electas al cargo de Magistraturas del 

Tribunal Superior de Justicia del Estado 
de Nayarit,  a continuación, se detallan 
los nombres de las personas electas y la 
votación estatal obtenida:

PÁGINA 3A

Redacción

Aguascalientes, estado con una profunda 
tradición ferroviaria, da un paso firme 

hacia la igualdad sustantiva: por primera 
vez, tres mujeres jóvenes originarias del 
estado terminaron su formación como 
maquinistas de tren, una profesión 

que durante décadas fue considerada 
exclusivamente masculina.

PÁGINA 7A
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Anuncia Gobierno de México 

Confirman investigación sobre fallecimiento 
de mexicano bajo custodia migratoria

México investiga la segunda muerte del año de un connacional bajo custodia del ICE en EE.UU., según confirmó el 
gobierno federal en su conferencia matutina

De nueva cuenta son fundamentales 

Migrantes usan redes sociales como 
modo de alerta ante las redadas del ICE

En Estados Unidos, comunidades migrantes emplean redes sociales para 
reportar actividades del ICE y difundir alertas migratorias verificadas

Queremos dejar un legado del Mundial: Turismo

Coordina México estrategias 
para extender el Mundial 

2026 a los 32 estados
Se contempla la realización de transmisiones públicas, campeonatos 
nacionales, actividades artísticas y deportivas, así como la creación de 
murales emblemáticos

Carreras de éxito
La UAN dio a conocer que en el presente ciclo las carreras universitarias más 
solicitadas fueron, la de medicina humana, odontología y veterinaria, todas ellas de 
ciencias de la salud, quienes ingresan a estas escuelas, saben que tienen trabajo 
garantizado

“La participación política de las mujeres, 
tiene referencia a su presencia y activismo 
en la esfera política” Literatura sobre 
el tema.

LA ACTIVIDAD POLÍTICA
En el mundo moderno y globalizado.

Con tendencias marcadas a 
gobiernos populistas.

De izquierda, donde la literatura 
política, nos señala a países como 
México, Venezuela, Colombia.

De derecha en Argentina y muchos 
países de América latina.

De centro derecha, como sucede en 
Europa. Sobre todo, en Polonia y varios 
países de la ex “Cortina de Hierro”, ex 
aliado de la Unión Soviética.

ACCIONES Y DERECHOS
La actividad de las mujeres incluye 
varias actividades.

Como el derecho a votar.
A ser votadas o candidatas.
O a ocupar cargos en el gobierno 

federal, estatal o municipal.
EN MÉXICO Y EN EL MUNDO

En México y en el mundo, esta actividad 
se ha ido ampliando.

Con la presencia de las mujeres 
en los Congresos locales.

En la Cámara de diputados federal.
En el Senado de la República.
En la misma candidatura por la 

Presidencia nacional.
En las presidencias municipales.
Regidurías.
Sindicaturas.

EN NAYARIT
En el estado, hay mujeres destacadas 
en la política, sobre todo en el partido 
en el poder y en sus aliados. En el 
momento, pocas en la oposición, 
como para destacarlas.

Como  Elizabeth López Blanco, 
que hizo un buen trabajo en el sector 
educativo. En el manejo de su partido 
Morena. Demostrando sus habilidades 

operativas, en las pasadas campañas 
locales y federales, donde logró triunfos 
plenos, con los candidatos y candidatas 
de Morena, PT y PVEM.

Geraldine Ponce, presidenta 
municipal de Tepic, con buenos 
números en las encuestas a nivel 
nacional, en la lista de alcaldesas de 
Morena. A nivel local, entre alcaldes 
y alcaldesas del estado.

Jazmín Bugarín, actual presidenta 
del PVEM en el estado y Senadora por 
Nayarit.

Andrea Navarro, una de las 
fundadoras de Morena y actualmente 
diputada federal.

En la oposición, por el PAN, está la 
senadora Ivideliza Reyes Hernández.

SE HA EXTENDIDO
Esta actividad política de las mujeres 
se ha extendido a otros ámbitos.

Dirigencia y mandos en la empresa 
privada.

En pequeños negocios e incluso en 
organizaciones corporativas nacionales 
y transnacionales. En la banca y el 
mundo financiero. En organizaciones e 
instituciones nacionales e internacionales.

EN OTROS ESPACIOS
En la dirigencia de los partidos políticos.

A nivel nacional.
Nivel estatal.
Nivel municipal.
En la diplomacia en todos sus 

niveles.
En el estudio y ejercicio de todas las 

carreras universitarias o que imparten 
los institutos tecnológicos.

LA INCLUSIÓN
La inclusión les ha permitido participar 
en todos los ámbitos. Como el de la 
educación. El de la salud. El del mundo 
académico. En las actividades de 
seguridad pública. En la aviación. 
La Marina mercante y la armada. En 
la aviación civil y militar.

ESPACIOS PARA TODAS Y TODOS
El gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero fijó 
su posición en torno a un tema que  resuena en 
la entidad, y más allá de sus fronteras.

“Mi compromiso es claro: seguir impulsando 
espacios donde florezca el arte, se viva la cultura 
y se respire deporte. Por Christian, Sara y todas y 
todos nuestros jóvenes y docentes. Nuevo Estadio 
Nicolás Álvarez Ortega, donde el deporte, el arte y 
la cultura conviven”.

TENSIONES MUNDIALES
Las tensiones entre México y Estados Unidos se 
agudizaron tras las redadas de ICE en Los Ángeles, las 
cuales desataron protestas y un inédito despliegue 
militar ordenado por Donald Trump. Ya hasta hubo un 

una persona que se registró con un nombre distinto 
y no registró su nacionalidad”, puntualizó la jefa del 
Ejecutivo federal durante su intervención.

Así, este incidente se enmarca dentro de una 
coyuntura marcada por protestas y contramarchas 
en varias ciudades estadounidenses, convocadas 
en respuesta a operativos de control migratorio y 
denuncias por condiciones de detención en  Los 
Ángeles. Frente a ello, la administración mexicana 
reiteró su postura diplomática sobre la protección 
de sus ciudadanos en el extranjero.

“Nosotros siempre vamos a buscar el respeto 
a los  derechos humanos  de los mexicanos en el 
exterior”, señaló la presidenta. También destacó que 
las autoridades consulares mantienen comunicación 
con sus comunidades para brindar respaldo legal 

y asistencia oportuna.
En paralelo, la  cancillería  reforzó el trabajo 

en sus consulados mediante acciones de difusión 
y canales de atención directa. Según lo expresado en 
la conferencia, se cuenta con un centro de atención 
telefónica  disponible las 24 horas desde  Tucson, 
Arizona, y con un respaldo operativo en territorio 
nacional.

Por otro lado, el gobierno mexicano rechazó 
cualquier acto violento en manifestaciones vinculadas 
al contexto migratorio y pidió a la población evitar 
provocaciones que pudieran desvirtuar su imagen 
en Estados Unidos. Imágenes recientes de protestas 
han generado inquietud sobre posibles intentos de 
tergiversar la identidad de la comunidad migrante.

“Creemos que estas imágenes con la bandera de 

México en actos violentos (…) tienen toda la pinta de 
ser una provocación”, advirtió la presidenta, quien 
llamó a mantener la expresión pública dentro de 
los márgenes pacíficos y legales.

Hasta el momento, no se han difundido más 
detalles sobre el centro específico donde ocurrió 
el fallecimiento ni sobre las condiciones de la 
detención. Las  autoridades  continúan en espera 
de mayores elementos que permitan avanzar en el 
esclarecimiento del hecho.

Finalmente, el desarrollo de esta investigación 
representa un punto crítico en la atención a  los 
derechos de los mexicanos en el extranjero y pone 
nuevamente en el centro del debate las condiciones 
de detención en instalaciones migratorias en Estados 
Unidos.

NotiPress

El Gobierno de México confirmó que se encuentra en 
curso una investigación sobre el fallecimiento de una 
persona de nacionalidad mexicana en instalaciones 
del Servicio de Inmigración y Control de Aduanas 
(ICE) de Estados Unidos. Durante la conferencia matutina 
del 13 de junio, la presidenta de México,  Claudia 
Sheinbaum, indicó que este sería el segundo caso 
registrado en el mismo centro durante el año.

La Secretaría de Relaciones Exteriores reportó el 
caso, dependencia que solicitó datos oficiales a fin de 
esclarecer las circunstancias del deceso. La mandataria 
explicó que el individuo fue identificado con un 
nombre distinto y sin referencia a su nacionalidad, por 
lo cual se debieron realizar gestiones adicionales. “Es 

NotiPress

En  Estados Unidos, grupos  migrantes  recurren 
a plataformas digitales para organizar mecanismos 
de comunicación que permitan difundir alertas sobre 
operativos realizados por el Servicio de Inmigración 
y Control de Aduanas (ICE). Esta práctica, que 
responde a una necesidad de protección ante los 
incrementos en las detenciones, se ha convertido 
en una herramienta fundamental para quienes 
enfrentan riesgos de deportación.

La Coalición por los Derechos Humanos de 
los Inmigrantes de Los Ángeles (CHIRLA) estimó 
recientemente la detención de 300 personas en California, 
en el contexto de operativos llevados a cabo por 
el  ICE. Estos eventos fueron descritos como una 
situación sin precedentes por parte de Angélica Salas, 
directora de CHIRLA, quien aseguró que durante más 
de tres décadas no había presenciado una acción 
de tal magnitud.

Jorge Mario Cabrera, vocero de la misma 
organización, indicó a una agencia de noticias 
que la mayoría de las personas detenidas eran 
trabajadores, no tenían antecedentes criminales 
y provenían de distintas áreas del condado de Los 
Ángeles. Según esta fuente, los procedimientos no solo 
generan incertidumbre sino también una creciente 
dependencia de herramientas tecnológicas para 
garantizar la información oportuna.

Ante este contexto, usuarios han 
estructurado canales comunitarios en redes 
como Facebook, Instagram y WhatsApp. A través de 
estos espacios, administrados por organizaciones no 
gubernamentales o personas de la misma comunidad, 
se reciben reportes ciudadanos sobre presencia de 
agentes migratorios. Cada reporte es verificado por 
los administradores antes de su difusión para evitar 
información errónea o alarmas injustificadas.

Los mensajes se canalizan mediante publicaciones, 
notificaciones o listas de distribución. También existen 
opciones para enviar datos de forma anónima, sin 
que el remitente tenga que exponerse públicamente. 
Para validar los informes, los moderadores solicitan 
datos esenciales: fecha, ubicación, imágenes, y detalles 
de los vehículos o uniformes observados durante 

los operativos.
Igualmente, las redes sociales permiten, además, 

una circulación rápida de alertas. En momentos de 
alta tensión, estos medios representan la vía más 
eficaz para llegar a un número amplio de personas 
en poco tiempo. Al integrar elementos visuales y 
ubicación geográfica, las publicaciones logran 
mayor precisión y utilidad en la planificación de 
desplazamientos o actividades cotidianas.

Además de redes tradicionales, algunos 
colectivos también promueven el uso de aplicaciones 
especializadas como ResistMap. Esta app, según medios 
internacionales, permite emitir notificaciones sobre 
redadas en distintas zonas, basadas en información 
enviada por usuarios y procesada por equipos de 
verificación.

De este modo, los desarrolladores y administradores 
insisten en que la utilidad de estos sistemas depende 
de la participación activa y el respeto por las reglas 
internas de los grupos. La cooperación comunitaria 
resulta clave para mantener la efectividad de los 
reportes y reducir el margen de error en la información 
compartida.

NotiPress

Frente al panorama de la próxima Copa del Mundo, México se 
prepara para extender el alcance del evento más allá de 
las tres ciudades sede: Monterrey, Guadalajara y Ciudad 
de México. Durante la conferencia matutina del 
13 de junio, Josefina Rodríguez Zamora, titular de 
la Secretaría de Turismo, presentó un panorama 
detallado sobre los preparativos, destacando la 
intención de distribuir los beneficios económicos 
y culturales del torneo en los 32 estados del país.

Así, el plan incluye rutas turísticas, actividades 
recreativas y acciones de infraestructura con el 
objetivo de aprovechar la visibilidad del evento 
deportivo para incentivar la llegada de visitantes 
internacionales a regiones con menor exposición 
mediática. La estrategia busca diversificar la 
experiencia del turismo y fomentar la inversión 
en distintas zonas del territorio nacional.

“Queremos llevar esta  Copa del Mundo  a 
los 177 Pueblos Mágicos, originarios y futboleros”, 
afirmó Rodríguez Zamora al presentar la propuesta. 
Se contempla la realización de  transmisiones 
públicas, campeonatos nacionales, actividades 
artísticas y deportivas, así como la creación de 
murales emblemáticos. También se trabaja en la 
restauración de espacios deportivos como parte 
del legado que se espera consolidar con el torneo.

Paralelamente, agencias mayoristas colaboran en 
el diseño y comercialización de 30 rutas mundialistas. 
Esta medida permitirá movilizar a los turistas 
desde las sedes principales hacia otras entidades 
federativas, promoviendo una distribución más 
equitativa de la derrama económica generada 
durante el certamen.

Rodríguez Zamora anunció también el 
desarrollo de una aplicación digital vinculada a 
la plataforma “Visita México”. Esta herramienta 
proporcionará información útil sobre transporte, 
condiciones climáticas, opciones gastronómicas 

y servicios disponibles en cada sede. “Nuestro 
objetivo es resolverle la vida al turista”, declaró 
la funcionaria al detallar las funciones integradas 
en esta app.

Las proyecciones indican un incremento del 
44% en el turismo durante el periodo del Mundial, 
lo que representa la llegada de hasta 55 millones 
de visitantes. A esto se suma un estimado del 48% 
más en gasto promedio por turista, con ingresos 
superiores a los mil millones de dólares en sectores 
como hotelería y restauración.

“Queremos dejar un legado del Mundial donde los 
niños puedan seguir jugando este deporte”, expresó 
Rodríguez Zamora, refiriéndose al impacto a largo 
plazo en la infraestructura social y comunitaria. 
Además, se planea la instalación de  puntos 
seguros dentro y fuera de los estadios, operados 
por diversas dependencias como las secretarías 
de Salud, Seguridad, Relaciones Exteriores y Ángeles 
Verdes.

El despliegue nacional proyectado por la Secretaría 
de Turismo plantea una descentralización del evento 
con acciones concretas en cada entidad federativa. 
Con ello, se pretende posicionar a México no solo 
como un país anfitrión, sino como un  destino 
turístico integral capaz de ofrecer una experiencia 
diversa y estructurada en torno a su patrimonio 
cultural y natural.

muerto. La presidenta Claudia Sheinbaum respondió 
firme, mientras el conflicto escaló diplomáticamente. 
Hubo acusaciones cruzadas y choques en redes 
entre Gerardo Fernández Noroña y el senador Eric 
Schmitt, así como entre el vicecanciller Christopher 
Landau y una consejera de Morena en Jalisco. Todo 
esto ocurre en vísperas del esperado encuentro entre 
Sheinbaum y Trump en la cumbre del G7 en Canadá, 
que inicia el 15 de junio.

PROTESTAS EN LOS ÁNGELES 
CALIFORNIA

Los sucesos que acapararon los titulares esta 
semana fueron las manifestaciones en Los Ángeles, 
California, contra las deportaciones masivas. No 
solo por el alto número de hispanos —en su mayoría 
mexicanos— que viven en el estado, sino también por 
las repercusiones que tuvieron en la arena política: 
Es la primera vez que el gobierno federal hace uso de 
la Guardia Nacional para contener protestas internas 
desde 1965. Se produjo una escalada política entre 
Donald Trump y el gobernador de California, Gavin 
Newsom, quien se opone a las redadas y al envío 
de tropas a su estado. La secretaria de Seguridad 
Nacional, Kristi Noem, responsabilizó a Claudia 
Sheinbaum de alentar las protestas, a lo cual, la 
presidenta descartó de forma tajante.

SI LAS CALLES HABLASEN
Desde la semana pasada, los barrios  de Los Ángeles 
(LA) se convirtieron en escenario de protestas 
contra las redadas de la policía migratoria (ICE). 
Aunque la mayoría de las manifestaciones 
han sido pacíficas, la situación escaló cuando 
surgieron brotes de violencia en distintos puntos 
de la ciudad: personas encapuchadas agredieron 
a policías, vandalizaron vehículos y sembraron 
el caos, mientras las fuerzas federales responden 
con balas de goma y gas lacrimógeno.  Ante esto, 
el gobierno federal tomó el control directo de la 
Guardia Nacional, una fuerza que normalmente 
responde al gobernador del estado y, más tarde, 

envió marines para custodiar edificios públicos. 
El gobernador de California, Gavin Newsom, y las 
autoridades angelinas se oponen a estas medidas, 
lo que ha provocado la respuesta en redes de líderes 
republicanos que llaman a arrestar al gobernador 
por obstruir los objetivos federales.  Gavin Newsom 
calificó a Trump de autoritario y de poner en riesgo 
la democracia estadounidense. Dijo también que la 
política de Trump es “crear miedo, pánico masivo 
y perseguir a inocentes”.

LA JUSTICIA EN ESCENA
Luego,  un juez federal de EE. UU.  ordenó al presidente 
Donald Trump devolver el control de la Guardia 
Nacional a California, luego de determinar que su 
despliegue en Los Ángeles fue ilegal y violó la Décima 
Enmienda de la Constitución estadounidense. Gavin 
Newsom celebró la decisión judicial, afirmando 
que es una victoria no solo para California, sino 
para todo Estados Unidos. Al momento del cierre 
de esta edición, la Casa Blanca no ha emitido una 
respuesta.

DIMES Y DIRETES DIPLOMÁTICOS
El martes 10 de junio, desde el despacho oval de la 
Casa Blanca en Washington, Kristi Noem señaló a la 
presidenta Sheinbaum de incitar las protestas de 
Los Ángeles.  En respuesta, ese mismo día, Claudia 
publicó un mensaje en X, donde indicó que era 
“absolutamente falso”, luego al día siguiente, 
el miércoles, la mandataria volvió a rechazar 
categóricamente las acusaciones y aseguró que 
estaba en contra de la violencia en las protestas. 
Adicionalmente, Sheinbaum aprovechó el contexto 
para responsabilizar a la oposición del “malentendido” 
con Noem, pues los señaló de haber tergiversado 
sus declaraciones y de haber actuado de forma 
“irresponsable” y “antipatriota”.  Aunque la presidenta 
reconoció haber llamado a la “movilización”, aclaró 
que fue en defensa de las remesas ante la intención 
del Congreso estadounidense de imponerles un 
impuesto, hacia finales de mayo. “Llamamos, sobre 

todo, a quien tiene doble nacionalidad para que le 
escribiera a sus senadores y dijera que no estábamos 
de acuerdo con los impuestos a las remesas. (...) Se 
hizo de manera pacífica, repito, por todos los partidos 
políticos, una movilización para informar a los 
congresistas de Estados Unidos que no estábamos 
de acuerdo con el impuesto”, dijo la mandataria 
el 11 de junio de 2025.

LANDAU REGRESA A MÉXICO Y SE 
REÚNE CON SHEINBAUM 

El miércoles 11 de junio, el vicecanciller estadounidense 
Christopher Landau —quien fue embajador de 
EE. UU.  en México durante el primer periodo de 
Trump— visitó Palacio Nacional para reunirse con 
la presidenta Claudia Sheinbaum. Al término del 
encuentro, la mandataria aseguró que el foco de 
la reunión estuvo en “la importancia de fortalecer 
la relación bilateral”. Sheinbaum descartó que las 
protestas en Los Ángeles hayan sido tema de la 
conversación. Afirmó que, en cambio, hablaron 
sobre migración, la defensa de los connacionales 
y el rechazo de México a las redadas. También, dijo, 
se presentaron avances en materia de seguridad. 
“Hablamos de la defensa de nuestros hermanos 
migrantes, que no estamos de acuerdo que se 
utilicen redadas para detener a personas que 
trabajan honestamente en Estados Unidos, que 
eso iba a dañar no solo a las personas sino a la 
propia economía de Estados Unidos”. Y todo esto 
se da a unos días de que inicie la cumbre del G7 en 
Kananaskis, Canadá, que se llevará a cabo a partir 
de este domingo 15 al martes 17 de junio de 2025. 
Aunque México no forma parte del grupo, la presidenta 
Claudia Sheinbaum asistirá como invitada. Ahí, prevé 
sostener una reunión bilateral con el presidente 
de Estados Unidos, Donald Trump. La Casa Blanca 
confirmó que el mandatario norteamericano se 
reunirá con varios líderes durante el encuentro.
TENSIONES DIPLOMÁTICAS CRECEN EN 

REDES SOCIALES
El presidente del Senado, Gerardo Fernández Noroña, 
y el senador republicano estadounidense Eric Schmitt 
protagonizaron un cruce de señalamientos en X 
tras la propuesta de este último de aumentar el 
impuesto a las remesas del 3.5 % al 5 % (e incluso 
más).

No más leña al fuego ni gasolina a los problemas. 
Urge sacar la diplomacia, el espíritu conciliador, el 
diálogo y el entendimiento para obtener acuerdos 
sustanciales. NO A LA GUERRA, sí a las concertaciones 
y los logros conjuntos.

VEREMOS Y DIREMOS.

Convivencia pacífica en Nayarit
Pueden conjugarse saludablemente los intereses de los nayaritas
Lo más importante de la política esta semana

La participación política 
de las mujeres

Leo el parte que hace la Universidad Autónoma 
de Nayarit, la UAN por sus siglas, en relación 
con las carreras universitarias más solicitadas 
y obvio, en las cuales hicieron examen de 
admisión, el mayor número de aspirantes.

En primer lugar, está la carrera de 
medicina humana, seguida por la de 
Odontología, y  en tercer lugar la de Médico 
Veterinario, el factor común en las tres carreras 
más apetecidas en el presente ciclo para 
estudiarlas, como ustedes pueden leer, es 
que las tres pertenecen a las ciencias de la 
salud, con una aportación más al respecto, 
les quiero decir que el año pasado, una de 
las carreras universitarias más solicitadas 
en la UAN, fue la de psicología, a la que 
también puedo enmarcar dentro de las 
profesiones relacionadas con la salud, 
solo que en este caso es la salud mental.

Pero ustedes quizá se preguntarán el 
porqué cientos de jóvenes desean ser doctores 
en medicina humana, en atención dental, 
y en atención animal, y desde luego que 
hay motivos para tomar estas decisiones.

Desde luego en el caso de la medicina 
humana, el primerísimo motivo debe ser 
la vocación, definitivamente si alguno de 
los cientos de aspirantes, sólo quiere ser 
doctor porque ama estar bajo una bata 
blanca impecable, y no tiene vocación para 
estudiar medicina, pronto descubrirá que 
eligió mal, y esto lo digo porque la escuela 
de medicina de la UAN, tiene una muy bien 
ganada fama de ser una excelente escuela, 
gracias a sus maestros y a lo exigente que 
es el plan de estudios.

Si alguien aspira a estudiar, e incluso 
pudiera ser que pasara el examen de 
admisión porque es un estudiante brillante, 
inteligente, pero su vocación no es para 

ser doctor, pronto renunciará sin duda, el 
ritmo de estudios en la carrera de medicina, 
es intenso, sin cuartel y exigente al cien 
por ciento.

Ahora bien, tampoco quiero ser 
puritano y considerar que sólo los que tienen 
vocación, desean y quieren estudiar ciencias 
de la salud, estudiar Medicina puede estar 
motivado por una variedad de factores, 
incluyendo desde luego, la vocación de 
servicio como ya lo dije, pero también se 
tiene que tener, el deseo de ayudar a los 
demás, la satisfacción personal que brinda 
la profesión y la oportunidad de marcar 
una diferencia en la vida de las personas. 

Pero ojo, hay un factor que posiblemente 
mueva a muchos de los que hoy quieren 
estudiar medicina humana y mañana 
ser doctores, ocurre que la carrera de 
Medicina ofrece la posibilidad de un futuro 
profesional próspero, con alta demanda 
laboral y la oportunidad de especializarse 
en diferentes áreas. 

Y aquí entra otro factor importante, 
para quienes desean tener un universo más 
amplio a largo plazo, viene la especialización, 
a las mujeres les da por ser ginecólogas, o 
pediatras, mientras que a los hombres les 
da por ser gastroenterólogos, alergólogos, 
y ahora según leo, muchos doctores se 
especializan en cirugías plásticas o llamadas 
reconstructivas, pero digamos que esto 
es sólo parte de los muchos factores que 
existen para estudiar ciencias de la salud.

Por otra parte, la medicina es una 
carrera que permite ayudar a otros, mejorar 
la salud de las personas y contribuir al 
bienestar de la comunidad, y en el caso que 
nos ocupa, por supuesto que los doctores 
en medicina humana, y los dentistas saben 

que en su momento tendrán que ayudar a 
otros, muchos o pocos, pero tendrán que 
aliviar el dolor humano, mismo dolor 
nomás que animal es el que tendrán que 
aliviar los médicos veterinarios.

Los médicos tienen la capacidad 
de salvar vidas, aliviar el dolor y brindar 
esperanza a aquellos que lo necesitan.

Pero existe un factor importantísimo, 
la medicina es un campo en constante 
evolución, lo que ofrece oportunidades 
para aprender y crecer profesionalmente, 
de ahí que los doctores tengan que estarse 
actualizando constantemente, no sólo por 
saber más, sino para servir más y mejor a 
quien se los solicite, vacunas como la que 
se pone contra la rabia, que antaño eran 
14 dosis,  una cada día, hoy se hace en tres 
dosis aplicadas en días diferentes.

Resolver diagnósticos complejos, 
diseñar planes de tratamiento y abordar 
situaciones médicas inesperadas estimula 
intelectualmente. 

Los médicos en todas las áreas de 
la medicina,  son respetados y valorados 
en la sociedad, lo que puede brindar una 
sensación de orgullo y reconocimiento, hay 
muchos más factores, pero solo acotaré 
uno más para cerrar el comentario y el 
motivo por el cual las carreras de ciencias 
de la salud, son tan apetecibles y queridas 
por nuestros muchachos que un futuro 
no tan lejano, serán profesionistas, y este 
factor es que la demanda de profesionales 
de la salud, incluyendo médicos, dentistas, 
dietistas, psiquiatras, etcétera, es constante 
y global, lo que asegura una carrera estable 
y exitosa, en pocas palabras, el desempleo 
es mínimo, y eso sí que es muy importante…
hasta el lunes.
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En el hospital general de zona No. 1           

Realizan taller de prótesis artesanales de mama
Desde el 2024, el Voluntariado IMSS ha realizado cuatro talleres de elaboración de prótesis de mama artesanal y 
ha beneficiado a 45 mujeres

Costa loca

En Tecuala 
que llueva, en 

Santiago que no
Ganaderos y maiceros enfrentan 
intereses opuestos por la 
llegada del temporal en la costa 
norte de Nayarit

En el municipio de Tecuala, la sequía ya provocó 
la muerte de aproximadamente mil reses, según 
estimaciones de productores locales. El exdiputado 
Lucio Santana, vinculado al sector ganadero, advierte 
que si no llueve en los próximos días, continuará la 
pérdida de animales. “Estamos acostumbrados a años 
buenos, pero esta temporada ha sido atípicamente 
seca”, afirmó. Los abrevaderos se encuentran con 
lodo seco, no hay suficiente forraje, y el ganado 
cae sin poder levantarse.

En contraste, en los ejidos de Santiago Ixcuintla, 
los productores de maíz prefieren que las lluvias 
se retrasen. Tienen alrededor de 400 hectáreas 
sembradas con altos rendimientos por hectárea. 
La recolección está en marcha, y si se presentan 
lluvias intensas antes del 24 de junio, parte del grano 
puede perderse. “Si llueve, el maíz se humedece, se 
cae la hoja y se desperdicia mucho”, explicó Pedro 
García Casillas, líder de los productores.

La cosecha ha tenido buena recepción en el 
mercado. Inició con un precio de cinco mil 300 
pesos por tonelada y se ha elevado hasta siete mil. 
Incluso, representantes de la industria harinera 
han visitado la zona para verificar la calidad del 
grano, sin residuos tóxicos, con intenciones de 
compra inmediata.

Las posiciones son opuestas: en Tecuala se 
necesita lluvia urgente para evitar más muertes 
de ganado; en Santiago, se espera que no llueva 
todavía para completar la recolección sin daños. 
Ambos sectores comparten el mismo clima, pero 
con necesidades contradictorias.

La situación refleja una paradoja común en 
las regiones agrícolas con ciclos diferenciados. 
Mientras un temporal puede significar alivio para 
unos, representa pérdidas para otros. Y ningún 
pronóstico satisface a todos.

Signan acuerdo nacional

Busca Gobierno estabilizar costo de la tortilla 
El Gobierno de México, junto con productoras, productores e industria, firmó un acuerdo nacional para estabilizar y reducir gradualmente el precio de la 
tortilla, buscando garantizar el acceso a este alimento básico

Redacción

Tras la jornada del primero de junio en que se 
eligió por vez primera a los integrantes del Poder 
Judicial, el Instituto Estatal Electoral de Nayarit 
procedió a cumplimentar los procesos subsecuentes 
y  una vez concluido el computo estatal se dieron a 
conocer los resultados de las candidaturas electas de 
magistraturas, juezas y jueces del Poder Judicial de 
Nayarit, posterior al cómputo, durante la Vigésima 
Séptima Sesión Pública Extraordinaria del Proceso 
Electoral Extraordinario 2025 fueron entregadas las 
Constancias de Mayoría y Validez, iniciado con las 
candidaturas electas al cargo de Magistraturas del 
Tribunal Superior de Justicia del Estado de Nayarit,  a 
continuación, se detallan los nombres de las personas 
electas y la votación estatal obtenida:

MAGISTRATURAS DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA
Mujeres electas:
1. Aracely Ávalos Lemus – 72,011 votos
2. Elya Candelaria Fletes Arjona – 69,809 votos

3. Cleotilde Pérez Álvarez – 69,257 votos
4. Norma Alicia Haro Cruz – 67,576 votos
5. Rosa María Domínguez González – 67,575 votos
Hombres electos:
1. José Ma. Vergara Sánchez – 57,796 votos
2. José Omar Arciniega López – 53,256 votos
3. José Pedro Parra Rodríguez – 51,520 votos
4. Edgar Román Salazar Carrillo – 42,598 votos

Después se entregaron las Constancias de Mayoría y Validez, 
a las candidaturas electas al cargo de Magistraturas del 
Tribunal de Disciplina Judicial del Estado de Nayarit:

MAGISTRATURAS DEL TRIBUNAL DE DISCIPLINA JUDICIAL
Mujeres electas:
1. María Verdín Hernández – 56,171 votos
2. Raquel Esteban Tapia – 48,455 votos
Hombre electo:
1. Luis Alfredo Jiménez Ibarra – 44,177 votos

Y finalizando con la entrega de las Constancias de 
Mayoría y Validez, a las candidaturas electas al cargo 

de Juezas y Jueces del Poder Judicial del Estado de Nayarit 
conformados de la siguiente manera:

JUEZAS Y JUECES SISTEMA TRADICIONAL
Mujeres electas:
1. Carolina Agraz Pérez – 19,828 votos
2. Nereida Angélica Álvarez Rubio – 19,573 votos
3. Cintya Nayely Ramírez Ruvalcaba – 18,902 votos
4. Geovany Zarahi Flores Ibarria – 16,726 votos
5. Perla Patricia Riojas Barrón – 15,486 votos
6. María de Jesús Ballesteros Villagrana – 15,138 votos
7. María del Refugio Caldera Cisneros – 13,867 votos
8. Gabriela Flores Delgado – 13,627 votos
9. Bertha Cecilia Mota Aguayo – 9,535 votos
10. María de los Ángeles Flores Ruelas – 9,183 votos
11. Fabiola Margarita Cortés Solís – 8,925 votos
Hombres electos:
1. Lyle Merced Brekke Gómez – 24,250 votos
2. Julián Flores Salas – 22,868 votos
3. Juan José Chong Domínguez – 19,092 votos
4. Pablo García Yáñez – 18,737 votos
5. Hugo René Toriz Alcaraz – 17,250 votos

Conmemorarán 
a padres en 
Jardines de 

San Juan
El parque funerario ofrecerá 
actividades religiosas y un 
acto especial para recordar a 
quienes ya no están

De distintas áreas administrativas

Premia DIF a empleados por años de servicio y dedicación
El Sistema DIF Nayarit reconoció a 92 trabajadores de base por sus años de servicio, destacando su labor en la 
asistencia social y el apoyo a familias vulnerables

Un total de 48 tarjetas

Beneficia programa La Escuela es 
Nuestra a estudiantes de Compostela

La delegada de programas para el Bienestar entregó tarjetas del programa La Escuela es Nuestra en Compostela, 
beneficiando a 48 escuelas con un monto total de 15 millones 550 mil pesos

Igualdad de género

Histórico: tres mujeres se abren 
paso en el sector ferroviario

En Aguascalientes, tres jóvenes mujeres culminan su formación como maquinistas de tren, marcando un hito en la 
historia ferroviaria del estado y abriendo camino a la igualdad de género en un sector tradicionalmente masculino

Redacción

Integrantes del Voluntariado del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) en Nayarit llevaron a cabo 
en el Hospital General de Zona (HGZ) No. 1, en Tepic, 
un Taller para la elaboración de Prótesis Artesanales, 
dirigido a mujeres que tuvieron un procedimiento 
quirúrgico de mastectomía en una o ambas mamas, 
posteriores a patologías de cáncer de mama. 

El titular del IMSS en Nayarit, doctor José de Jesús 
Chávez Martínez, reconoció a las y los integrantes 
del Voluntariado por este tipo de acciones que 
reflejan la vocación de servicio a través de estas 
capacitaciones. 

“Esto trae un beneficio físico, pero también 
emocional, social y mental; las y los felicito por este 
tipo de acciones. El Voluntariado IMSS Nayarit desde 
el 2024 ha realizado cuatro talleres de elaboración de 
prótesis de mama artesanal, elaborando 50 prótesis 
artesanales de mama, de las cuales 45 han sido 
entregada a mujeres que tuvieron un proceso de 
mastectomía en una o ambas mamas”, detalló.

Igualmente, subrayó que este taller también 
involucra la importancia de la prevención en el 
cuidado de la salud, “como autoridades del IMSS 

hay antecedentes familiares”. 
El taller, explicó Chávez Martínez, hace reflexionar 

sobre todas las acciones que realiza el personal 
médico a través de sus equipos profesionales de 
salud una vez que se detecta la enfermedad, con el 
abastecimiento de medicamentos, el acompañamiento 
en tratamiento y el seguimiento en lo posterior.

Asimismo, indicó que si la paciente tuvo un 
proceso de mastectomía en una o ambas mamas, las 
y los integrantes del Voluntariado IMSS hacen una 
labor trascendental en la vida de estas pacientes, 
“estas prótesis artesanales que hoy realizan están 
avaladas, forman parte de una operación de insumos 
y capacitación que viene desde el Voluntariado a 
Nivel Central y el toque especial lo dan ustedes 
como pacientes, porque las elaboran con amor, 
con orgullo y satisfacción no sólo de verse sino 
sentirse bien”, señaló el titular del IMSS en el estado. 

Por su parte, la directora Honoraria del 
Voluntariado IMSS en Nayarit, licenciada Norma 
Pérez Díaz, agradeció la presencia del titular del 
IMSS en la entidad. “Gracias por su apoyo, por su 
compromiso, pero, sobre todo, su humanismo al 
estar presente y constatar del trabajo que realizamos 
con respeto, amor y en equipo para sumarnos a 
mejorar la calidad de vida de las mujeres que se 
suman a este taller”. 

Pérez Díaz resaltó que estas prótesis de mama 
artesanal son confeccionadas bajo altos estándares 
de calidad e higiene para toda la población usuaria, 
contribuyendo a prevenir dolor en la región cervical y 
lumbar, así como mejorar su autoestima y confianza.

estamos buscando un enfoque preventivo en la 
población; estas actividades promueven la importancia 
de la exploración física, pero también el asistir a los 

chequeos preventivos en unidades médicas, más 
en mujeres de 40 años, a quienes se les invita a 
realizarse mastografías, principalmente cuando 

Redacción 

El Gobierno de México firmó el Acuerdo Nacional Maíz–
Tortilla con productoras, productores, comercializadores, 
harineros, nixtamaleros y tortilleros, el cual entra en 
vigor este jueves y con el que se busca estabilizar el 
precio de la tortilla en primera instancia y, como 
consecuencia de la eficiencia en cada eslabón y abasto 
directo de maíz y harina a tortillerías y molinos, se 
espera una reducción gradual en el precio de la tortilla 
de 5 por ciento, tomando como referencia el precio 
promedio de cada entidad federativa correspondiente, 
estando sujeto a las condiciones del mercado, y con 
base en los datos del Sistema Nacional de Información 
e Integración de Mercados (SNIIM) y de la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural (AGRICULTURA).

Dicho acuerdo, suscrito en Palacio Nacional, 
forma parte de las acciones para cumplir con el 
compromiso 62 de los 100 que estableció la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo para el Segundo Piso de la 
Cuarta Transformación, y que está relacionado con 
la soberanía alimentaria y precio justo de la tortilla, 
para garantizar el derecho constitucional de todas 
las y los mexicanos a una alimentación nutritiva, 
suficiente y de calidad.

El Acuerdo será coordinado por AGRICULTURA 
en conjunto con otras secretarías y dependencias del 
Gobierno de México y representantes de la cadena 
maíz-tortilla.

Para dar seguimiento mensual a las acciones 

establecidas, se integrará un comité con representantes 
del Gobierno de México, el sector productor y la industria 
integrada por Grupo MINSA, Grupo GRUMA, Harimasa, 
la Cámara Regional de la Industria de la Tortilla para 
los estados de Puebla, Tlaxcala y Veracruz; el Consejo 
Rector de la Tortilla; la Unión Nacional de Industriales 
de la Masa y la Tortilla A.C; el Comité Estatal Sistema 
Producto Maíz en Michoacán; la Confederación de 
Asociaciones Agrícolas de Sinaloa; productores de 
Guasave, Sinaloa; la Central Campesina Independiente 
Sinaloa, y el Comité Estatal Sistema Producto Maíz 
en Guanajuato.

Acciones principales del acuerdo y sus responsables:
Secretaría de Economía (ECONOMÍA): Instalar un 

grupo de trabajo para la revisión de la Norma Oficial 
Mexicana PROY-NOM-187-SSA1/SE-2021.

Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco): 
Recopilar la información de los precios de venta 
de la tortilla ofrecidos o señalados en los lugares 
donde se distribuyan o expendan; verificar que los 
instrumentos de medición como las básculas utilizadas 
en su comercialización, se encuentren debidamente 
calibradas, y dar continuidad a las acciones de 
verificación y vigilancia conforme a lo dispuesto a 
la Ley Federal de Protección al Consumidor, y en el 
ámbito de competencia de esta Procuraduría Federal 
del Consumidor, las de la Ley de Infraestructura de 
la Calidad, así como, Normas Oficiales Mexicanas y 

Redacción

Aguascalientes, estado con una profunda tradición 
ferroviaria, da un paso firme hacia la igualdad 
sustantiva: por primera vez, tres mujeres jóvenes 
originarias del estado terminaron su formación 
como maquinistas de tren, una profesión que 
durante décadas fue considerada exclusivamente 
masculina.

Las nuevas operadoras, todas con menos de 
30 años, fueron capacitadas en los programas 
especializados de Ferromex, que incluyen teoría, 
simuladores de alta tecnología y más de 100 horas de 
prácticas en ruta, paso final antes de su certificación 
oficial, informó la directora general del Centro SICT 
Aguascalientes, Leslie Figueroa Treviño.

Solo el 5% de quienes laboran en el sector 
ferroviario en México son mujeres, y menos del 1% 
ocupan puestos operativos como conducción de 
trenes. Por ello, este avance representa una ruptura 
histórica en una de las industrias más cerradas a 
la participación femenina.

Las tres aspirantes cuentan con experiencia 
previa en el ámbito ferroviario; sumado a ello, dos 
enfrentan el reto de la maternidad en solitario, lo 
que subraya su firme compromiso, disciplina y 

el impacto transformador que tienen las mujeres 
cuando se crean condiciones reales para su desarrollo.

El grupo de formación estuvo conformado 
por 22 personas, incluyendo estas tres mujeres, 
quienes hoy representan el cambio cultural que 
impulsa el gobierno encabezado por la presidenta 
Claudia Sheinbaum, convencido de que es tiempo 

de mujeres y de abrir camino donde antes hubo 
puertas cerradas.

Aguascalientes, tierra de rieles y locomotoras, 
vuelve a ser protagonista de la historia ferroviaria 
del país, esta vez con una mirada inclusiva. Las 
locomotoras del futuro ya no solo avanzan con 
fuerza: avanzan con mujeres al mando.

demás disposiciones aplicables.
AGRICULTURA:
Promover Acuerdos Directos de Comercialización 

con instrumentos de manejo de riesgo que faciliten 
el ordenamiento oportuno de la comercialización del 
maíz blanco para consumo humano.

Publicar oportunamente precios de referencia 
de maíz blanco para consumo humano en zonas de 
producción y de consumo. Hacer un estudio de la 
cadena del maíz blanco-tortilla.

Crear un registro individual y un distintivo para 
las tortillerías que adhieran al Acuerdo y que cumplan 
con los requisitos.

Establecer una mesa nacional de verificación 
de los requisitos para ser beneficiarios del acuerdo.

Invitar a los gobiernos estatales a establecer 
mesas de trabajo regionales.

Secretaría del Trabajo y Previsión Social (TRABAJO): 
Incorporar a las tortillerías que se adhieren a participar 
en el Acuerdo, al Programa Jóvenes Construyendo el 
Futuro como Centro de Trabajo para que capaciten a 
jóvenes de 18 a 29 años que no estudien y no trabajen, 
en actividades propias de la industria de la producción 
de la masa y la tortilla, con una participación de 500 
jóvenes.

AGRICULTURA y TRABAJO: Crear y aplicar el estándar 
de competencia para trabajadores de las tortillerías.

Fideicomisos Instituidos en Relación con la 
Agricultura (FIRA): Poner a disposición un total de hasta 
500 millones de pesos en líneas de financiamiento 
para capital de trabajo, renovación y modernización de 
equipos, maquinarias e instalaciones, para tortillerías 
elegibles de crédito adheridas al Acuerdo.

Alimentación para el Bienestar: Poner a disposición 
hasta 25 mil toneladas de maíz blanco, para abastecer 
a tortillerías que se adhieran al Acuerdo desde Centros 
de Acopio de Alimentación para el Bienestar, sin 
intermediarios, mismas que se venderán al contado 
al precio en que se esté vendiendo en las Tiendas 
Bienestar (6 mil pesos por tonelada al día de hoy; 
volumen revolvente, siempre que se cumplan con 
las necesidades de provisión de la red de abasto de 

las Tiendas Bienestar).
Empresas harineras participantes: Abastecer de 

harina de maíz nixtamalizada a precios de descuento 
sobre su lista de precios, para las tortillerías que se 
adhieran al Acuerdo Nacional. Cada empresa harinera 
participante definirá e informará, en forma independiente, 
los volúmenes de harina y los lugares y precios de venta 
en forma independiente y sin compartir información 
entre ellas.

La firma del acuerdo fue encabezado por la 
Presidenta de México Claudia Sheinbaum Pardo, 
acompañada por el secretario de AGRICULTURA, Julio 
Berdegué Sacristán; el subsecretario de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural, Leonel Cota Montaño; el 
subsecretario de Industria y Comercio de la Secretaría 
de Economía, Vidal LLerenas Morales; la subsecretaria 
de Empleo y Proactividad de la Secretaría del Trabajo y 
Previsión Social, Quiahuitl Chávez Domínguez; la titular 
de Alimentación para el Bienestar, María Luisa Albores 
González; el titular de la Profeco, Iván Escalante Ruiz; 
el coordinador Nacional Antisecuestros y Delitos de 
Alto Impacto de la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Antonio de Jesús Lozada González; la 
directora general Técnica-Normativa de Proyectos 
de Mejora Presupuestal de la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público, Maritza Rosales Reyes; el secretario 
de Agricultura y Ganadería del gobierno del estado de 
Sinaloa, Ismael Bello Esquivel, y el director general de 
FIRA, Jesús Alan Elizondo Flores.

En tanto que, suscribieron el acuerdo, productoras, 
productores de maíz blanco no transgénico del Comité 
Estatal Sistema Producto Maíz en Michoacán; de la 
Confederación de Asociaciones Agrícolas de Sinaloa; 
productores de Guasave, Sinaloa; de la Central Campesina 
Independiente Sinaloa, y del Comité Estatal Sistema 
Producto Maíz en Guanajuato, así como de las industrias 
harinera, de la masa y la tortilla, integrada por Grupo 
MINSA, Grupo GRUMA, Harimasa, la Cámara Regional 
de la Industria de la Tortilla para los estados de Puebla, 
Tlaxcala y Veracruz; el Consejo Rector de la Tortilla, 
y la Unión Nacional de Industriales de la Masa y la 
Tortilla A.C.

Entrega el IEEN constancias 

Eligió Nayarit a su Poder Judicial
Durante la Vigésima Séptima Sesión Pública Extraordinaria del Proceso Electoral Extraordinario 2025 fueron 
entregadas las Constancias de Mayoría y Validez

6. Pedro Saúl Mercado Aguirre – 15,901 votos
7. Daniel Alberto Olmedo Lomelí – 15,688 votos

JUEZAS Y JUECES SISTEMA PENAL ACUSATORIO Y ORAL
Mujeres electas:
1. Karla Iveth Castro Curiel – 27,218 votos
2. Cinthia Karina López Medina – 26,502 votos
3. Amalia Martínez Martínez – 26,234 votos
4. Carmen Adriana Hernández Hernández – 25,428 votos
5. Talia Sagnité Rubio Aguilar – 24,574 votos
6. Karem Eneida Castañeda Bermúdez – 23,691 votos
Hombres electos:
1. Felipe de Jesús Arroyo Macías – 18,472 votos
2. Jorge Enrique Ledezma González – 17,384 votos
3. Fabián Bernal Muñoz – 16,339 votos
4. Xavier Alberto Rivas González – 14,188 votos
5. Luis Corona Espinoza – 13,085 votos
6. José Manuel González Zepeda – 13,000 votos
7. Filiberto Rojas García – 10,755 votos
8. José Sotero Lepe Velázquez – 10,099 votos
9. César Armando Ramírez Flores – 9,134 votos
10. Juan Atrian Reyes Bañuelos – 8,482 votos
11. Kevin Eduardo Hernández Rivera – 8,286 votos

JUEZAS Y JUECES SISTEMA INTEGRAL DE JUSTICIA PENAL 
PARA ADOLESCENTES
Mujer electa:
1.  Angélica Yasmín Vallejo Rubio – 49,822 votos
JUEZAS Y JUECES TRIBUNAL LABORAL
Mujer electa:
1.  Edna Araceli Muñoz Covarrubias – 44,656 votos

Gustavo Vargas

Jardines de San Juan llevará a cabo dos misas y 
un acto conmemorativo denominado “rosario 
viviente” para honrar a los padres fallecidos, como 
parte de las actividades programadas para el Día 
del Padre.

Miguel Ángel Mota, gerente general del 
parque funerario, informó que las ceremonias 
religiosas se realizarán a las 12:00 y 17:00 horas, 
ambas acompañadas por mariachi bajo el formato 
de la misa continental. “Felicitamos a los papás 
que aún están con nosotros y recordamos con 
cariño a quienes ya partieron”, expresó.

El rosario viviente será elaborado con globos 
de látex inflados con helio y fibras naturales. “Cada 
oración estará representada con un globo, hasta 
formar el rosario completo, que será soltado al 
cielo”, explicó Mota. En cada misterio se colocará 
un globo de mayor tamaño y al centro una cruz.

En esta jornada especial, el horario del parque 
se extenderá de 7:00 de la mañana a 7:00 de la noche. 
La liberación del rosario está contemplada para 
las 18:00 horas, aunque podría realizarse antes 
si las condiciones meteorológicas lo requieren.

Redacción 

La presidenta del Sistema DIF Nayarit, doctora 
Beatriz Estrada Martínez, encabezó la entrega de 
reconocimientos a 92 trabajadores de base de la 
institución, quienes cumplieron 15, 20, 25, 28 y 30 
años de servicio. El acto tuvo como objetivo honrar 
su entrega, esfuerzo, compromiso y vocación al 
servicio de la asistencia social en la entidad.

La titular de la institución de asistencia 
social destacó la labor y trayectoria del personal 
reconocido, quienes, durante años, han otorgado 
atención con calidad, calidez y profundo sentido 
humano a las familias que han necesitado el apoyo 
de la institución.

“Este evento en especial debe de ser motivo de 

orgullo, de satisfacción para todos ustedes, han sido 
la parte fundamental para lograr el éxito que ha 
tenido esta institución. Ustedes son los que hacen 
que ese corazón siga latiendo, ustedes son los que 
hacen que todo pueda llegar hasta los lugares más 
alejados, sí, ustedes son ese corazón, ese corazón 
que está siempre atento a solucionar los problemas 
de las familias”, compartió.

Las y los trabajadores homenajeados pertenecen 
a distintas áreas administrativas y operativas. Su 
labor ha sido clave para promover y proteger los 
derechos de niñas, niños, adolescentes, adultos 
mayores y personas en situación de vulnerabilidad, 
lo que los convierte en pilares fundamentales para 
el fortalecimiento de los programas sociales que 
impulsa el DIF Nayarit.

Redacción 

Con el objetivo de promover la participación de 
la comunidad escolar y dignificar los espacios 
educativos, la delegada de programas para el 
Bienestar, Martha Patricia Urenda Delgado, realizó 
la entrega de tarjetas del programa La Escuela es 
Nuestra en la cabecera municipal de Compostela.

Durante su intervención, la delegada Urenda 
destacó que las madres y padres de familia que 
conforman los comités del programa son los 
indicados para administrar y decidir el destino 
de los recursos públicos, ya que son portadores de 
la confianza de la Presidenta Claudia Sheinbaum.

En Compostela, se entregaron un total de 
48 tarjetas, cada una destinada a una escuela, 
con un monto total de 15 millones 550 mil pesos. 
Además, cinco escuelas de educación básica y dos 
de educación media superior provenientes de San 
Pedro Lagunillas ya cuentan con su tarjeta del Banco 
del Bienestar para la realización de obras y acciones 
que mejoren sus condiciones de infraestructura 
y equipamiento.



 Tepic, Nayarit, sábado 14 de junio de 2025  Tepic, Nayarit, sábado 14 de junio de 2025MERIDIANO DE NAYARIT MERIDIANO DE NAYARIT 5 A 4 A

Ney González vive en 
“zozobra emocional”

El ex gobernador tendría que ser presentado ante un juez 
para que se determine si existe la prescripción de delitos que 
reclama; por lo pronto, no

Oscar Verdín Camacho/relatosnayarit 

Inversión millonaria del Ayuntamiento

Mejora vialidad en El 
Colomo, Bahía de Banderas

“Gracias por voltear a ver a El Colomo y traernos esta obra que 
beneficiará a todo el pueblo”, dijo la señora Marisela Gómez en 
representación de los vecinos

Entrega la Colecta Nacional de la Cruz Roja Mexicana 2025

Fortalece SEPEN la 
cultura de solidaridad

Durante la ceremonia, que se llevó a cabo en las instalaciones de 
SEPEN, el director general, Eduardo Villarreal Guereña, destacó que la 
Cruz Roja Mexicana representa uno de los pilares más importantes en 
la atención de desastres, emergencias médicas y labores de rescate

A los ayuntamientos

Exhorta diputada 
a construir 

rampas para 
sillas de ruedas

“Como ser humano, viví en 
carne propia las dificultades 
que enfrentan quienes deben 
trasladarse en silla de ruedas en 
nuestras ciudades”, recordó la 
legisladora

Fernando Ulloa Pérez

La diputada local del Partido del Trabajo (PT), 
Marisol Sánchez Navarro, hizo un llamado a los 20 
ayuntamientos del estado para que se construyan 
rampas de acceso en las banquetas, con el objetivo de 
facilitar el desplazamiento de personas que utilizan 
sillas de ruedas.

Durante la entrevista, la legisladora compartió su 
experiencia personal tras sufrir un accidente que le 
impidió caminar por sus propios medios durante diez 
semanas: “Como ser humano, viví en carne propia las 
dificultades que enfrentan quienes deben trasladarse 
en silla de ruedas en nuestras ciudades. Las banquetas 
simplemente no fueron diseñadas para personas con 
discapacidad”, expresó.

Sánchez Navarro también denunció que, en varios 
municipios, comerciantes informales invaden la vía 
pública con sus puestos, lo que obstaculiza aún más el 
paso para personas con movilidad reducida: “Además 
de la falta de rampas, tenemos el problema de que 
muchos espacios están ocupados por vendedores, 
impidiendo que las sillas de ruedas siquiera puedan 
subir a la banqueta”, señaló.

La parlamentaria subrayó que, aunque su 
condición fue temporal, la experiencia le permitió 
sensibilizarse con los retos que diariamente enfrentan 
quienes viven con alguna discapacidad: “Es muy difícil 
realizar actividades cotidianas en ciudades donde 
su infraestructura fue diseñada sin pensar en las 
personas con alguna discapacidad”. 

Frente a Casa de Gobierno

Realizarán Expo Orgullo LGBT+ 
Este evento busca visibilizar y apoyar el trabajo de emprendedores pertenecientes a la comunidad, 
explicó Omar Cordero, secretario ejecutivo del Consejo Estatal de Inclusión y Personas con 
Discapacidad

Historias de vida

Sin un padre la vida no es igual
“Cuando un niño crece sin padre, crece sin la mitad de la formación que brinda la educación del 
padre porque el padre da seguridad, da fortaleza”, sostuvo  Jorge Briones

Fernando Ulloa Pérez

Con el objetivo de promover el talento y los 
productos elaborados por integrantes de la 
comunidad LGBT+, el próximo viernes 27 de junio 
se llevará a cabo por tercer año consecutivo la 
Expo Orgullo LGBT+ frente a Palacio de Gobierno.

Omar Cordero, secretario ejecutivo del 
Consejo Estatal de Inclusión y Personas con 
Discapacidad del Gobierno del Estado, explicó 
que este evento busca visibilizar y apoyar el 
trabajo de emprendedores pertenecientes a 
la comunidad, brindándoles un espacio para 
ofrecer sus productos directamente al público.

“Es un espacio creado para que la comunidad 
muestre su talento, promueva sus productos y 
la sociedad los consuma. Además, buscamos 
que reciban apoyo institucional para fortalecer 

sus negocios”, detalló Cordero.
Como cada año, en la Expo participarán 

representantes de diversas dependencias estatales 
como la Secretaría del Trabajo, Secretaría de 
Economía y Secretaría de Bienestar, quienes 
ofrecerán orientación y apoyo en la gestión 
de proyectos productivos.

El evento se desarrollará de 10:00 de la 
mañana a 3:00 de la tarde. Durante este tiempo, 
las y los emprendedores podrán registrarse 
para acceder a apoyos económicos mediante 
microcréditos que van de 15 mil a 20 mil pesos, 
destinados a la adquisición de insumos y 
fortalecimiento de sus iniciativas.

La invitación está abierta al público en 
general y a cualquier integrante de la comunidad 
LGBT+ que desee participar y formar parte de esta 
iniciativa de inclusión y desarrollo económico.

Fernando Ulloa Pérez 

En vísperas del Día del Padre, Meridiano de Nayarit 
salió a las calles de la ciudad para recabar diversas 
opiniones sobre el significado de la presencia 
del padre en el hogar.

Ignacio Sánchez Betancourt, originario 
del municipio de Tecuala, Nayarit, con más 
de 60 años de edad, padre de familia, esposo y 
abuelo, declaró que entre los jóvenes los valores 
morales poco a poco se han perdido.

Resaltó que ahora el comportamiento de 
los jóvenes es muy diferente al que mostraban 
anteriores generaciones de hombres y mujeres.

Incluso dijo, que hoy en día jóvenes que 
no rebasan la mayoría de edad están jugando 
a ser adultos y asumen comportamientos que 
los llevan a consumir bebidas embriagantes, 
tabaco y a sostener relaciones sexuales sin 
compromiso.

Dijo además que, cuando un niño crece sin su 
padre, este ser humano de joven se convierte en 
una persona fría, sin la capacidad de expresar sus 
emociones y con una gran debilidad emocional 

ante el alcohol y las drogas.
Incluso indicó que los jóvenes que crecieron 

sin padre son personas que de adultas no tienen 
capacidad para amar.

Por su parte el señor Jorge Briones Franco, 
declaró que los roles de padre y madre son 
muy diferentes: “Y cuando un niño crece sin 
padre, crece sin la mitad de la formación 
que brinda la educación del padre porque el 
padre da seguridad, da fortaleza. La madre da 
cariño, ternura, y formación moral. Pero el 
papel del padre en el hogar es fundamental 
para ofrecer a la sociedad ciudadanos de bien”. 
Abriendo su corazón y sentimientos para Meridiano 
de Nayarit, Jorge Briones Franco reveló que él 
creció sin padre: “Yo de niño no tuve padre y 
siempre lo busqué y fíjate; yo soy de Rosamorada 
y de niño todas las tardes me iba hasta el crucero 
para ver el horizonte para ver cuándo aparecía 
mi padre y mi padre nunca apareció. Pero tuve 
la fortuna de vivir con él los últimos cinco 
años de su vida porque de viejo se quedó solo, 
nadie lo quería y me lo traje a vivir a mi casa”. 
El entrevistado recordó que cuando apenas tenía 

cinco años de edad, su padre se fue a los Estados 
Unidos a trabajar y no lo volvió hasta 40 años 
después: “Mi madre antes de morir me dijo toda 
la verdad, mi madre tres meses antes de morir 
me dijo; hijo tu padre nunca me abandonó, yo 
no me quise ir con él a los Estados Unidos para 
no abandonar a tu abuelo. En ese momento se 
me cayó un castillo de reclamos, un edificio 
de preguntas sin respuestas y una cabaña de 
odio porque durante años creí que mi padre 
nos había abandonado y durante años me 
pregunté porqué se fue papá”.

El señor Briones Franco puntualizó que 
la vida le dio la oportunidad de despedirse de 
su padre y darle lo que él nunca tuvo de su 
parte: “Durante más de cinco años le brindé 
amor, cariño y atenciones, a mí en lo personal 
mi padre sí me hizo mucha falta, pero ya lo 
perdoné, tan es así que lo despedí y lo tuve en mi 
casa durante más de cinco años atendiéndolo 
y cuidándolo al igual que a mi madre, hasta 
que dejaron de existir, pero en verdad mi padre 
sí me hizo mucha falta, mi madre me mintió 
pero nada tengo que reclamarles”.

Argimiro León

Con una inversión superior 
a los 7 millones de pesos, el 
presidente municipal de Bahía 
de Banderas, Héctor Santana 
García, dio el banderazo 
oficial de inicio a la obra de 
pavimentación con concreto 
hidráulico en la calle Guerrero, 
en el tramo comprendido entre 
José María Mercado y Nicolás 
Bravo. Esta obra contempla una 
intervención de 200 metros 
lineales y se proyecta concluida 
en un plazo máximo de cuatro 
meses.

Durante el evento, el alcalde 
destacó la importancia de llevar 
obras de calidad a todas las 
localidades del municipio: 
“Estamos haciendo obras que 
les van a durar toda la vida. Mi 
sueño es ver a El Colomo con 
todas sus calles arregladas, y 
paso a paso lo vamos logrando”.

En representación de 

las familias beneficiadas, 
la vecina Marisela Gómez 
expresó su agradecimiento por 
el compromiso del gobierno 
municipal: “Gracias por voltear 
a ver a El Colomo y traernos 
esta obra que beneficiará a 
todo el pueblo”.

El presidente municipal 
aprovechó el marco de este 
arranque de obra para reafirmar 
su compromiso con la comunidad, 
anunciando que, una vez concluida 
la calle Guerrero, se iniciará la 
pavimentación de la calle Miguel 
Hidalgo, cumpliendo así con 
la palabra empeñada ante los 
habitantes.

“Quiero que se vea, que 
se sienta y que se note que 
El Colomo tiene presidente”, 
afirmó. El alcalde durante 
su intervención platicó a los 
vecinos presentes, la visita del 
Director General del INFONAVIT 
a nivel nacional, con quien se 
establecieron acuerdos para 

implementar un programa 
de vivienda enfocado en 
personas que cotizan con un 
salario mínimo. Para este fin, 
el gobierno municipal otorgará 
hectáreas de terreno donde se 
desarrollarán viviendas accesibles. 
También comentó sobre el 
programa CONAVI, dirigido a 
quienes no cuentan con acceso 
a INFONAVIT.

El alcalde también informó 
sobre otras acciones que ya se están 
realizando o gestionando en El 
Colomo, como la construcción del 
arco de entrada, en coordinación 
con los Hijos Ausentes, y la gestión 
para colocar una techumbre en 
la plaza municipal. Asimismo, se 
anunció el proyecto para construir 
una cancha de fútbol rápido en 
El Colomo y otra en El Coatante, 
“Estamos coordinados con el 
Ejido para ver la posibilidad de 
que se le otorgue el terreno al 
municipio para la construcción 
de estas canchas”, concluyó.

Redacción

Los Servicios de Educación Pública del Estado de 
Nayarit (SEPEN) realizaron la entrega oficial de los 
fondos recaudados en el marco de la Colecta Nacional 
de la Cruz Roja Mexicana 2025, refrendando su 
firme compromiso con la responsabilidad social, la 
empatía y el fortalecimiento de los valores cívicos 
en el ámbito educativo.

El acto protocolario tuvo como propósito 
reconocer la participación activa de la comunidad 
escolar —integrada por docentes, estudiantes, 
personal administrativo y padres de familia—, 
quienes respondieron con generosidad a la 
convocatoria de esta institución humanitaria, 
símbolo de auxilio y esperanza para miles de 
personas en situación de emergencia.

Durante la ceremonia, que se llevó a cabo en 
las instalaciones de SEPEN, el director general,. 
Eduardo Villarreal Guereña, destacó que la Cruz 
Roja Mexicana representa uno de los pilares más 
importantes en la atención de desastres, emergencias 
médicas y labores de rescate, y que cada peso 
donado simboliza un acto de solidaridad 
que puede marcar la diferencia entre la vida 

y la muerte.
Por su parte, Porfirio Martínez Campos, 

delegado estatal de la Cruz Roja Mexicana en Nayarit, 
agradeció profundamente el respaldo institucional 
y la participación del sector educativo en esta 
colecta, subrayando que los recursos recaudados 
serán destinados a fortalecer el equipamiento 
de ambulancias, capacitación de paramédicos, 
mantenimiento de infraestructura y atención 
oportuna en comunidades vulnerables.

La entrega de lo recaudado representa no 
sólo una aportación económica, sino también un 
acto de conciencia social que promueve entre las 
nuevas generaciones una cultura de ayuda mutua, 
altruismo y compromiso con las causas nobles.

El ex gobernador de Nayarit 
Ney González Sánchez 
considera que se está 

atacando su libertad personal, 
sin conocer la razón aparente 
y sin darle la oportunidad de 
esclarecer los hechos, “lo cual le 
genera una gran preocupación 
y zozobra emocional”.

Lo anterior anotado es 
parte de una extensa resolución 
de un Juzgado de Distrito en 
Tepic, consultada para este 
trabajo, a la que, como informó 
este reportero, tiene acceso el 
usuario “neygonzalezsanchez”, 
mediante la cual le fue girada 
orden de aprehensión el 20 de 
diciembre del 2023.

Ahora se conoce que en la 
causa penal se le atribuye su 
probable responsabilidad en 
delitos de asociación delictuosa, 
ejercicio indebido de funciones, 
tráfico de influencias, fraude 
específico por simulación de 
acto jurídico, y administración 
fraudulenta, en agravio del Banco 
Nacional de Obras y Servicios 
Públicos, Sociedad Nacional de 
Créditos, institución fiduciaria del 
Fideicomiso Bahía de Banderas, 
y la sociedad, con la figura de 
coautor material.

El asunto abordaría 
millonarias operaciones en 
grandes extensiones de terreno 
durante el gobierno de Ney 
González, a través del FIBBA, 
y en el que están involucrados 
otros personajes, pero también 
se cuenta con declaraciones 
de funcionarios de la época 
de Ney que conocieron tales 
actos y que colaboran con la 
investigación.

Uno de los aspectos que 
analizó el Juzgado Cuarto de 
Distrito en Materia Penal es 
el reclamo del ex gobernador 
de que se trata de delitos ya 
prescritos porque dejó de ser 

gobernador en el 2011.
Sin embargo, explicó el 

Juzgado de Distrito, el proceso 
arranca “con la audiencia inicial, 
y termina con la sentencia firme”, 
por lo cual, “bajo ese concepto 
en el juicio constitucional no 
puede analizarse el tema de 
la prescripción de la acción 
penal en el que se reclama la 
orden de aprehensión, pues 
implicaría sustituirse en las 
facultades de juez de Control, 
y podría dejarse inaudita a la 
contraparte de quien los plantee 
en amparo indirecto.”

Por lo tanto, insistió, la 
prescripción se debe abordar ante 
el juez de Control que conoce el 
expediente para que ahí, con la 
intervención de todas las partes, 
“se discuta la procedencia del 
sobreseimiento por extinción 
de la acción penal…”

Es decir, según se deduce, 
Ney González tendría que ser 
aprehendido y presentado ante 
un juez para que se debata y 
determine si existe la prescripción.

Una situación así enfrentó 
Florencio Román Messina, ex 
secretario de Finanzas con Ney, 
quien permaneció en prisión 
preventiva cerca de dos años 
hasta que se determinó en vía 
de amparo, efectivamente, la 
prescripción de delitos en uno 
de los expedientes que se le 
seguían. Román Messina fue 
liberado el pasado 28 de febrero, 
informó este reportero. 

Por otra parte, añadió el 
Juzgado de Distrito al referirse 
a aspectos reclamados por 
González Sánchez, que la orden 
de aprehensión sí está fundada 
y motivada.

“De modo que, la orden de 
aprehensión de que se duele 
el aquí quejoso, es el medio de 
conducción del justiciable al 
proceso, para estar en condiciones 

de llevarlo a audiencia inicial 
a hacerlo conocedor de la 
imputación e investigación 
que se sigue en su contra (…)

“Sin que además, se considere 
vulnerado el principio de 
presunción de inocencia (…)

“…de ahí que no le asiste 
la razón al quejoso cuando 
sostiene que el juez empleó 
un argumento falaz e incierto 
al sostener que la orden de 
aprehensión es la única forma 
de garantizar la conducción al 
proceso del justiciable, ya que 
como se explicó (…), advirtió el 
peligro en la sustracción del 
imputado y con ello, que la orden 
de aprehensión peticionada era 
idónea, proporcional, legítima 
y necesaria, para la conducción 
del justiciable al proceso penal 
a la audiencia de formulación 
de imputación.”

El documento recuerda que 
González Sánchez tiene varias 
causas penales pendientes, 
además de que se le concedió 
una suspensión definitiva para 
presentarse ante el juez que lo 
requería y no asistió.

La negativa de amparo se 
conoció durante la presente 
semana y está firmada por la 
jueza de Distrito Erika Vianey 
García Colmenero, que añadió 
lo siguiente: “designada en 
concurso de oposición con 
carrera judicial verificada y 
Titular del Juzgado Cuarto de 
Distrito en Materia Penal en el 
Estado de Nayarit, con sede en 
El Rincón, municipio de Tepic, 
de manera independiente y en 
cumplimiento a la efectiva 
División de Poderes…”

* Esta información es 
publicada con autorización 

de su autor. Oscar Verdín 
Camacho publica sus notas en 

www.relatosnayarit.com 
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Ney González vive en 
“zozobra emocional”

El ex gobernador tendría que ser presentado ante un juez 
para que se determine si existe la prescripción de delitos que 
reclama; por lo pronto, no

Oscar Verdín Camacho/relatosnayarit 

Inversión millonaria del Ayuntamiento

Mejora vialidad en El 
Colomo, Bahía de Banderas

“Gracias por voltear a ver a El Colomo y traernos esta obra que 
beneficiará a todo el pueblo”, dijo la señora Marisela Gómez en 
representación de los vecinos

Entrega la Colecta Nacional de la Cruz Roja Mexicana 2025

Fortalece SEPEN la 
cultura de solidaridad

Durante la ceremonia, que se llevó a cabo en las instalaciones de 
SEPEN, el director general, Eduardo Villarreal Guereña, destacó que la 
Cruz Roja Mexicana representa uno de los pilares más importantes en 
la atención de desastres, emergencias médicas y labores de rescate

A los ayuntamientos

Exhorta diputada 
a construir 

rampas para 
sillas de ruedas

“Como ser humano, viví en 
carne propia las dificultades 
que enfrentan quienes deben 
trasladarse en silla de ruedas en 
nuestras ciudades”, recordó la 
legisladora

Fernando Ulloa Pérez

La diputada local del Partido del Trabajo (PT), 
Marisol Sánchez Navarro, hizo un llamado a los 20 
ayuntamientos del estado para que se construyan 
rampas de acceso en las banquetas, con el objetivo de 
facilitar el desplazamiento de personas que utilizan 
sillas de ruedas.

Durante la entrevista, la legisladora compartió su 
experiencia personal tras sufrir un accidente que le 
impidió caminar por sus propios medios durante diez 
semanas: “Como ser humano, viví en carne propia las 
dificultades que enfrentan quienes deben trasladarse 
en silla de ruedas en nuestras ciudades. Las banquetas 
simplemente no fueron diseñadas para personas con 
discapacidad”, expresó.

Sánchez Navarro también denunció que, en varios 
municipios, comerciantes informales invaden la vía 
pública con sus puestos, lo que obstaculiza aún más el 
paso para personas con movilidad reducida: “Además 
de la falta de rampas, tenemos el problema de que 
muchos espacios están ocupados por vendedores, 
impidiendo que las sillas de ruedas siquiera puedan 
subir a la banqueta”, señaló.

La parlamentaria subrayó que, aunque su 
condición fue temporal, la experiencia le permitió 
sensibilizarse con los retos que diariamente enfrentan 
quienes viven con alguna discapacidad: “Es muy difícil 
realizar actividades cotidianas en ciudades donde 
su infraestructura fue diseñada sin pensar en las 
personas con alguna discapacidad”. 

Frente a Casa de Gobierno

Realizarán Expo Orgullo LGBT+ 
Este evento busca visibilizar y apoyar el trabajo de emprendedores pertenecientes a la comunidad, 
explicó Omar Cordero, secretario ejecutivo del Consejo Estatal de Inclusión y Personas con 
Discapacidad

Historias de vida

Sin un padre la vida no es igual
“Cuando un niño crece sin padre, crece sin la mitad de la formación que brinda la educación del 
padre porque el padre da seguridad, da fortaleza”, sostuvo  Jorge Briones

Fernando Ulloa Pérez

Con el objetivo de promover el talento y los 
productos elaborados por integrantes de la 
comunidad LGBT+, el próximo viernes 27 de junio 
se llevará a cabo por tercer año consecutivo la 
Expo Orgullo LGBT+ frente a Palacio de Gobierno.

Omar Cordero, secretario ejecutivo del 
Consejo Estatal de Inclusión y Personas con 
Discapacidad del Gobierno del Estado, explicó 
que este evento busca visibilizar y apoyar el 
trabajo de emprendedores pertenecientes a 
la comunidad, brindándoles un espacio para 
ofrecer sus productos directamente al público.

“Es un espacio creado para que la comunidad 
muestre su talento, promueva sus productos y 
la sociedad los consuma. Además, buscamos 
que reciban apoyo institucional para fortalecer 

sus negocios”, detalló Cordero.
Como cada año, en la Expo participarán 

representantes de diversas dependencias estatales 
como la Secretaría del Trabajo, Secretaría de 
Economía y Secretaría de Bienestar, quienes 
ofrecerán orientación y apoyo en la gestión 
de proyectos productivos.

El evento se desarrollará de 10:00 de la 
mañana a 3:00 de la tarde. Durante este tiempo, 
las y los emprendedores podrán registrarse 
para acceder a apoyos económicos mediante 
microcréditos que van de 15 mil a 20 mil pesos, 
destinados a la adquisición de insumos y 
fortalecimiento de sus iniciativas.

La invitación está abierta al público en 
general y a cualquier integrante de la comunidad 
LGBT+ que desee participar y formar parte de esta 
iniciativa de inclusión y desarrollo económico.

Fernando Ulloa Pérez 

En vísperas del Día del Padre, Meridiano de Nayarit 
salió a las calles de la ciudad para recabar diversas 
opiniones sobre el significado de la presencia 
del padre en el hogar.

Ignacio Sánchez Betancourt, originario 
del municipio de Tecuala, Nayarit, con más 
de 60 años de edad, padre de familia, esposo y 
abuelo, declaró que entre los jóvenes los valores 
morales poco a poco se han perdido.

Resaltó que ahora el comportamiento de 
los jóvenes es muy diferente al que mostraban 
anteriores generaciones de hombres y mujeres.

Incluso dijo, que hoy en día jóvenes que 
no rebasan la mayoría de edad están jugando 
a ser adultos y asumen comportamientos que 
los llevan a consumir bebidas embriagantes, 
tabaco y a sostener relaciones sexuales sin 
compromiso.

Dijo además que, cuando un niño crece sin su 
padre, este ser humano de joven se convierte en 
una persona fría, sin la capacidad de expresar sus 
emociones y con una gran debilidad emocional 

ante el alcohol y las drogas.
Incluso indicó que los jóvenes que crecieron 

sin padre son personas que de adultas no tienen 
capacidad para amar.

Por su parte el señor Jorge Briones Franco, 
declaró que los roles de padre y madre son 
muy diferentes: “Y cuando un niño crece sin 
padre, crece sin la mitad de la formación 
que brinda la educación del padre porque el 
padre da seguridad, da fortaleza. La madre da 
cariño, ternura, y formación moral. Pero el 
papel del padre en el hogar es fundamental 
para ofrecer a la sociedad ciudadanos de bien”. 
Abriendo su corazón y sentimientos para Meridiano 
de Nayarit, Jorge Briones Franco reveló que él 
creció sin padre: “Yo de niño no tuve padre y 
siempre lo busqué y fíjate; yo soy de Rosamorada 
y de niño todas las tardes me iba hasta el crucero 
para ver el horizonte para ver cuándo aparecía 
mi padre y mi padre nunca apareció. Pero tuve 
la fortuna de vivir con él los últimos cinco 
años de su vida porque de viejo se quedó solo, 
nadie lo quería y me lo traje a vivir a mi casa”. 
El entrevistado recordó que cuando apenas tenía 

cinco años de edad, su padre se fue a los Estados 
Unidos a trabajar y no lo volvió hasta 40 años 
después: “Mi madre antes de morir me dijo toda 
la verdad, mi madre tres meses antes de morir 
me dijo; hijo tu padre nunca me abandonó, yo 
no me quise ir con él a los Estados Unidos para 
no abandonar a tu abuelo. En ese momento se 
me cayó un castillo de reclamos, un edificio 
de preguntas sin respuestas y una cabaña de 
odio porque durante años creí que mi padre 
nos había abandonado y durante años me 
pregunté porqué se fue papá”.

El señor Briones Franco puntualizó que 
la vida le dio la oportunidad de despedirse de 
su padre y darle lo que él nunca tuvo de su 
parte: “Durante más de cinco años le brindé 
amor, cariño y atenciones, a mí en lo personal 
mi padre sí me hizo mucha falta, pero ya lo 
perdoné, tan es así que lo despedí y lo tuve en mi 
casa durante más de cinco años atendiéndolo 
y cuidándolo al igual que a mi madre, hasta 
que dejaron de existir, pero en verdad mi padre 
sí me hizo mucha falta, mi madre me mintió 
pero nada tengo que reclamarles”.

Argimiro León

Con una inversión superior 
a los 7 millones de pesos, el 
presidente municipal de Bahía 
de Banderas, Héctor Santana 
García, dio el banderazo 
oficial de inicio a la obra de 
pavimentación con concreto 
hidráulico en la calle Guerrero, 
en el tramo comprendido entre 
José María Mercado y Nicolás 
Bravo. Esta obra contempla una 
intervención de 200 metros 
lineales y se proyecta concluida 
en un plazo máximo de cuatro 
meses.

Durante el evento, el alcalde 
destacó la importancia de llevar 
obras de calidad a todas las 
localidades del municipio: 
“Estamos haciendo obras que 
les van a durar toda la vida. Mi 
sueño es ver a El Colomo con 
todas sus calles arregladas, y 
paso a paso lo vamos logrando”.

En representación de 

las familias beneficiadas, 
la vecina Marisela Gómez 
expresó su agradecimiento por 
el compromiso del gobierno 
municipal: “Gracias por voltear 
a ver a El Colomo y traernos 
esta obra que beneficiará a 
todo el pueblo”.

El presidente municipal 
aprovechó el marco de este 
arranque de obra para reafirmar 
su compromiso con la comunidad, 
anunciando que, una vez concluida 
la calle Guerrero, se iniciará la 
pavimentación de la calle Miguel 
Hidalgo, cumpliendo así con 
la palabra empeñada ante los 
habitantes.

“Quiero que se vea, que 
se sienta y que se note que 
El Colomo tiene presidente”, 
afirmó. El alcalde durante 
su intervención platicó a los 
vecinos presentes, la visita del 
Director General del INFONAVIT 
a nivel nacional, con quien se 
establecieron acuerdos para 

implementar un programa 
de vivienda enfocado en 
personas que cotizan con un 
salario mínimo. Para este fin, 
el gobierno municipal otorgará 
hectáreas de terreno donde se 
desarrollarán viviendas accesibles. 
También comentó sobre el 
programa CONAVI, dirigido a 
quienes no cuentan con acceso 
a INFONAVIT.

El alcalde también informó 
sobre otras acciones que ya se están 
realizando o gestionando en El 
Colomo, como la construcción del 
arco de entrada, en coordinación 
con los Hijos Ausentes, y la gestión 
para colocar una techumbre en 
la plaza municipal. Asimismo, se 
anunció el proyecto para construir 
una cancha de fútbol rápido en 
El Colomo y otra en El Coatante, 
“Estamos coordinados con el 
Ejido para ver la posibilidad de 
que se le otorgue el terreno al 
municipio para la construcción 
de estas canchas”, concluyó.

Redacción

Los Servicios de Educación Pública del Estado de 
Nayarit (SEPEN) realizaron la entrega oficial de los 
fondos recaudados en el marco de la Colecta Nacional 
de la Cruz Roja Mexicana 2025, refrendando su 
firme compromiso con la responsabilidad social, la 
empatía y el fortalecimiento de los valores cívicos 
en el ámbito educativo.

El acto protocolario tuvo como propósito 
reconocer la participación activa de la comunidad 
escolar —integrada por docentes, estudiantes, 
personal administrativo y padres de familia—, 
quienes respondieron con generosidad a la 
convocatoria de esta institución humanitaria, 
símbolo de auxilio y esperanza para miles de 
personas en situación de emergencia.

Durante la ceremonia, que se llevó a cabo en 
las instalaciones de SEPEN, el director general,. 
Eduardo Villarreal Guereña, destacó que la Cruz 
Roja Mexicana representa uno de los pilares más 
importantes en la atención de desastres, emergencias 
médicas y labores de rescate, y que cada peso 
donado simboliza un acto de solidaridad 
que puede marcar la diferencia entre la vida 

y la muerte.
Por su parte, Porfirio Martínez Campos, 

delegado estatal de la Cruz Roja Mexicana en Nayarit, 
agradeció profundamente el respaldo institucional 
y la participación del sector educativo en esta 
colecta, subrayando que los recursos recaudados 
serán destinados a fortalecer el equipamiento 
de ambulancias, capacitación de paramédicos, 
mantenimiento de infraestructura y atención 
oportuna en comunidades vulnerables.

La entrega de lo recaudado representa no 
sólo una aportación económica, sino también un 
acto de conciencia social que promueve entre las 
nuevas generaciones una cultura de ayuda mutua, 
altruismo y compromiso con las causas nobles.

El ex gobernador de Nayarit 
Ney González Sánchez 
considera que se está 

atacando su libertad personal, 
sin conocer la razón aparente 
y sin darle la oportunidad de 
esclarecer los hechos, “lo cual le 
genera una gran preocupación 
y zozobra emocional”.

Lo anterior anotado es 
parte de una extensa resolución 
de un Juzgado de Distrito en 
Tepic, consultada para este 
trabajo, a la que, como informó 
este reportero, tiene acceso el 
usuario “neygonzalezsanchez”, 
mediante la cual le fue girada 
orden de aprehensión el 20 de 
diciembre del 2023.

Ahora se conoce que en la 
causa penal se le atribuye su 
probable responsabilidad en 
delitos de asociación delictuosa, 
ejercicio indebido de funciones, 
tráfico de influencias, fraude 
específico por simulación de 
acto jurídico, y administración 
fraudulenta, en agravio del Banco 
Nacional de Obras y Servicios 
Públicos, Sociedad Nacional de 
Créditos, institución fiduciaria del 
Fideicomiso Bahía de Banderas, 
y la sociedad, con la figura de 
coautor material.

El asunto abordaría 
millonarias operaciones en 
grandes extensiones de terreno 
durante el gobierno de Ney 
González, a través del FIBBA, 
y en el que están involucrados 
otros personajes, pero también 
se cuenta con declaraciones 
de funcionarios de la época 
de Ney que conocieron tales 
actos y que colaboran con la 
investigación.

Uno de los aspectos que 
analizó el Juzgado Cuarto de 
Distrito en Materia Penal es 
el reclamo del ex gobernador 
de que se trata de delitos ya 
prescritos porque dejó de ser 

gobernador en el 2011.
Sin embargo, explicó el 

Juzgado de Distrito, el proceso 
arranca “con la audiencia inicial, 
y termina con la sentencia firme”, 
por lo cual, “bajo ese concepto 
en el juicio constitucional no 
puede analizarse el tema de 
la prescripción de la acción 
penal en el que se reclama la 
orden de aprehensión, pues 
implicaría sustituirse en las 
facultades de juez de Control, 
y podría dejarse inaudita a la 
contraparte de quien los plantee 
en amparo indirecto.”

Por lo tanto, insistió, la 
prescripción se debe abordar ante 
el juez de Control que conoce el 
expediente para que ahí, con la 
intervención de todas las partes, 
“se discuta la procedencia del 
sobreseimiento por extinción 
de la acción penal…”

Es decir, según se deduce, 
Ney González tendría que ser 
aprehendido y presentado ante 
un juez para que se debata y 
determine si existe la prescripción.

Una situación así enfrentó 
Florencio Román Messina, ex 
secretario de Finanzas con Ney, 
quien permaneció en prisión 
preventiva cerca de dos años 
hasta que se determinó en vía 
de amparo, efectivamente, la 
prescripción de delitos en uno 
de los expedientes que se le 
seguían. Román Messina fue 
liberado el pasado 28 de febrero, 
informó este reportero. 

Por otra parte, añadió el 
Juzgado de Distrito al referirse 
a aspectos reclamados por 
González Sánchez, que la orden 
de aprehensión sí está fundada 
y motivada.

“De modo que, la orden de 
aprehensión de que se duele 
el aquí quejoso, es el medio de 
conducción del justiciable al 
proceso, para estar en condiciones 

de llevarlo a audiencia inicial 
a hacerlo conocedor de la 
imputación e investigación 
que se sigue en su contra (…)

“Sin que además, se considere 
vulnerado el principio de 
presunción de inocencia (…)

“…de ahí que no le asiste 
la razón al quejoso cuando 
sostiene que el juez empleó 
un argumento falaz e incierto 
al sostener que la orden de 
aprehensión es la única forma 
de garantizar la conducción al 
proceso del justiciable, ya que 
como se explicó (…), advirtió el 
peligro en la sustracción del 
imputado y con ello, que la orden 
de aprehensión peticionada era 
idónea, proporcional, legítima 
y necesaria, para la conducción 
del justiciable al proceso penal 
a la audiencia de formulación 
de imputación.”

El documento recuerda que 
González Sánchez tiene varias 
causas penales pendientes, 
además de que se le concedió 
una suspensión definitiva para 
presentarse ante el juez que lo 
requería y no asistió.

La negativa de amparo se 
conoció durante la presente 
semana y está firmada por la 
jueza de Distrito Erika Vianey 
García Colmenero, que añadió 
lo siguiente: “designada en 
concurso de oposición con 
carrera judicial verificada y 
Titular del Juzgado Cuarto de 
Distrito en Materia Penal en el 
Estado de Nayarit, con sede en 
El Rincón, municipio de Tepic, 
de manera independiente y en 
cumplimiento a la efectiva 
División de Poderes…”

* Esta información es 
publicada con autorización 

de su autor. Oscar Verdín 
Camacho publica sus notas en 

www.relatosnayarit.com 
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En el hospital general de zona No. 1           

Realizan taller de prótesis artesanales de mama
Desde el 2024, el Voluntariado IMSS ha realizado cuatro talleres de elaboración de prótesis de mama artesanal y 
ha beneficiado a 45 mujeres

Costa loca

En Tecuala 
que llueva, en 

Santiago que no
Ganaderos y maiceros enfrentan 
intereses opuestos por la 
llegada del temporal en la costa 
norte de Nayarit

En el municipio de Tecuala, la sequía ya provocó 
la muerte de aproximadamente mil reses, según 
estimaciones de productores locales. El exdiputado 
Lucio Santana, vinculado al sector ganadero, advierte 
que si no llueve en los próximos días, continuará la 
pérdida de animales. “Estamos acostumbrados a años 
buenos, pero esta temporada ha sido atípicamente 
seca”, afirmó. Los abrevaderos se encuentran con 
lodo seco, no hay suficiente forraje, y el ganado 
cae sin poder levantarse.

En contraste, en los ejidos de Santiago Ixcuintla, 
los productores de maíz prefieren que las lluvias 
se retrasen. Tienen alrededor de 400 hectáreas 
sembradas con altos rendimientos por hectárea. 
La recolección está en marcha, y si se presentan 
lluvias intensas antes del 24 de junio, parte del grano 
puede perderse. “Si llueve, el maíz se humedece, se 
cae la hoja y se desperdicia mucho”, explicó Pedro 
García Casillas, líder de los productores.

La cosecha ha tenido buena recepción en el 
mercado. Inició con un precio de cinco mil 300 
pesos por tonelada y se ha elevado hasta siete mil. 
Incluso, representantes de la industria harinera 
han visitado la zona para verificar la calidad del 
grano, sin residuos tóxicos, con intenciones de 
compra inmediata.

Las posiciones son opuestas: en Tecuala se 
necesita lluvia urgente para evitar más muertes 
de ganado; en Santiago, se espera que no llueva 
todavía para completar la recolección sin daños. 
Ambos sectores comparten el mismo clima, pero 
con necesidades contradictorias.

La situación refleja una paradoja común en 
las regiones agrícolas con ciclos diferenciados. 
Mientras un temporal puede significar alivio para 
unos, representa pérdidas para otros. Y ningún 
pronóstico satisface a todos.

Signan acuerdo nacional

Busca Gobierno estabilizar costo de la tortilla 
El Gobierno de México, junto con productoras, productores e industria, firmó un acuerdo nacional para estabilizar y reducir gradualmente el precio de la 
tortilla, buscando garantizar el acceso a este alimento básico

Redacción

Tras la jornada del primero de junio en que se 
eligió por vez primera a los integrantes del Poder 
Judicial, el Instituto Estatal Electoral de Nayarit 
procedió a cumplimentar los procesos subsecuentes 
y  una vez concluido el computo estatal se dieron a 
conocer los resultados de las candidaturas electas de 
magistraturas, juezas y jueces del Poder Judicial de 
Nayarit, posterior al cómputo, durante la Vigésima 
Séptima Sesión Pública Extraordinaria del Proceso 
Electoral Extraordinario 2025 fueron entregadas las 
Constancias de Mayoría y Validez, iniciado con las 
candidaturas electas al cargo de Magistraturas del 
Tribunal Superior de Justicia del Estado de Nayarit,  a 
continuación, se detallan los nombres de las personas 
electas y la votación estatal obtenida:

MAGISTRATURAS DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA
Mujeres electas:
1. Aracely Ávalos Lemus – 72,011 votos
2. Elya Candelaria Fletes Arjona – 69,809 votos

3. Cleotilde Pérez Álvarez – 69,257 votos
4. Norma Alicia Haro Cruz – 67,576 votos
5. Rosa María Domínguez González – 67,575 votos
Hombres electos:
1. José Ma. Vergara Sánchez – 57,796 votos
2. José Omar Arciniega López – 53,256 votos
3. José Pedro Parra Rodríguez – 51,520 votos
4. Edgar Román Salazar Carrillo – 42,598 votos

Después se entregaron las Constancias de Mayoría y Validez, 
a las candidaturas electas al cargo de Magistraturas del 
Tribunal de Disciplina Judicial del Estado de Nayarit:

MAGISTRATURAS DEL TRIBUNAL DE DISCIPLINA JUDICIAL
Mujeres electas:
1. María Verdín Hernández – 56,171 votos
2. Raquel Esteban Tapia – 48,455 votos
Hombre electo:
1. Luis Alfredo Jiménez Ibarra – 44,177 votos

Y finalizando con la entrega de las Constancias de 
Mayoría y Validez, a las candidaturas electas al cargo 

de Juezas y Jueces del Poder Judicial del Estado de Nayarit 
conformados de la siguiente manera:

JUEZAS Y JUECES SISTEMA TRADICIONAL
Mujeres electas:
1. Carolina Agraz Pérez – 19,828 votos
2. Nereida Angélica Álvarez Rubio – 19,573 votos
3. Cintya Nayely Ramírez Ruvalcaba – 18,902 votos
4. Geovany Zarahi Flores Ibarria – 16,726 votos
5. Perla Patricia Riojas Barrón – 15,486 votos
6. María de Jesús Ballesteros Villagrana – 15,138 votos
7. María del Refugio Caldera Cisneros – 13,867 votos
8. Gabriela Flores Delgado – 13,627 votos
9. Bertha Cecilia Mota Aguayo – 9,535 votos
10. María de los Ángeles Flores Ruelas – 9,183 votos
11. Fabiola Margarita Cortés Solís – 8,925 votos
Hombres electos:
1. Lyle Merced Brekke Gómez – 24,250 votos
2. Julián Flores Salas – 22,868 votos
3. Juan José Chong Domínguez – 19,092 votos
4. Pablo García Yáñez – 18,737 votos
5. Hugo René Toriz Alcaraz – 17,250 votos

Conmemorarán 
a padres en 
Jardines de 

San Juan
El parque funerario ofrecerá 
actividades religiosas y un 
acto especial para recordar a 
quienes ya no están

De distintas áreas administrativas

Premia DIF a empleados por años de servicio y dedicación
El Sistema DIF Nayarit reconoció a 92 trabajadores de base por sus años de servicio, destacando su labor en la 
asistencia social y el apoyo a familias vulnerables

Un total de 48 tarjetas

Beneficia programa La Escuela es 
Nuestra a estudiantes de Compostela

La delegada de programas para el Bienestar entregó tarjetas del programa La Escuela es Nuestra en Compostela, 
beneficiando a 48 escuelas con un monto total de 15 millones 550 mil pesos

Igualdad de género

Histórico: tres mujeres se abren 
paso en el sector ferroviario

En Aguascalientes, tres jóvenes mujeres culminan su formación como maquinistas de tren, marcando un hito en la 
historia ferroviaria del estado y abriendo camino a la igualdad de género en un sector tradicionalmente masculino

Redacción

Integrantes del Voluntariado del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) en Nayarit llevaron a cabo 
en el Hospital General de Zona (HGZ) No. 1, en Tepic, 
un Taller para la elaboración de Prótesis Artesanales, 
dirigido a mujeres que tuvieron un procedimiento 
quirúrgico de mastectomía en una o ambas mamas, 
posteriores a patologías de cáncer de mama. 

El titular del IMSS en Nayarit, doctor José de Jesús 
Chávez Martínez, reconoció a las y los integrantes 
del Voluntariado por este tipo de acciones que 
reflejan la vocación de servicio a través de estas 
capacitaciones. 

“Esto trae un beneficio físico, pero también 
emocional, social y mental; las y los felicito por este 
tipo de acciones. El Voluntariado IMSS Nayarit desde 
el 2024 ha realizado cuatro talleres de elaboración de 
prótesis de mama artesanal, elaborando 50 prótesis 
artesanales de mama, de las cuales 45 han sido 
entregada a mujeres que tuvieron un proceso de 
mastectomía en una o ambas mamas”, detalló.

Igualmente, subrayó que este taller también 
involucra la importancia de la prevención en el 
cuidado de la salud, “como autoridades del IMSS 

hay antecedentes familiares”. 
El taller, explicó Chávez Martínez, hace reflexionar 

sobre todas las acciones que realiza el personal 
médico a través de sus equipos profesionales de 
salud una vez que se detecta la enfermedad, con el 
abastecimiento de medicamentos, el acompañamiento 
en tratamiento y el seguimiento en lo posterior.

Asimismo, indicó que si la paciente tuvo un 
proceso de mastectomía en una o ambas mamas, las 
y los integrantes del Voluntariado IMSS hacen una 
labor trascendental en la vida de estas pacientes, 
“estas prótesis artesanales que hoy realizan están 
avaladas, forman parte de una operación de insumos 
y capacitación que viene desde el Voluntariado a 
Nivel Central y el toque especial lo dan ustedes 
como pacientes, porque las elaboran con amor, 
con orgullo y satisfacción no sólo de verse sino 
sentirse bien”, señaló el titular del IMSS en el estado. 

Por su parte, la directora Honoraria del 
Voluntariado IMSS en Nayarit, licenciada Norma 
Pérez Díaz, agradeció la presencia del titular del 
IMSS en la entidad. “Gracias por su apoyo, por su 
compromiso, pero, sobre todo, su humanismo al 
estar presente y constatar del trabajo que realizamos 
con respeto, amor y en equipo para sumarnos a 
mejorar la calidad de vida de las mujeres que se 
suman a este taller”. 

Pérez Díaz resaltó que estas prótesis de mama 
artesanal son confeccionadas bajo altos estándares 
de calidad e higiene para toda la población usuaria, 
contribuyendo a prevenir dolor en la región cervical y 
lumbar, así como mejorar su autoestima y confianza.

estamos buscando un enfoque preventivo en la 
población; estas actividades promueven la importancia 
de la exploración física, pero también el asistir a los 

chequeos preventivos en unidades médicas, más 
en mujeres de 40 años, a quienes se les invita a 
realizarse mastografías, principalmente cuando 

Redacción 

El Gobierno de México firmó el Acuerdo Nacional Maíz–
Tortilla con productoras, productores, comercializadores, 
harineros, nixtamaleros y tortilleros, el cual entra en 
vigor este jueves y con el que se busca estabilizar el 
precio de la tortilla en primera instancia y, como 
consecuencia de la eficiencia en cada eslabón y abasto 
directo de maíz y harina a tortillerías y molinos, se 
espera una reducción gradual en el precio de la tortilla 
de 5 por ciento, tomando como referencia el precio 
promedio de cada entidad federativa correspondiente, 
estando sujeto a las condiciones del mercado, y con 
base en los datos del Sistema Nacional de Información 
e Integración de Mercados (SNIIM) y de la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural (AGRICULTURA).

Dicho acuerdo, suscrito en Palacio Nacional, 
forma parte de las acciones para cumplir con el 
compromiso 62 de los 100 que estableció la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo para el Segundo Piso de la 
Cuarta Transformación, y que está relacionado con 
la soberanía alimentaria y precio justo de la tortilla, 
para garantizar el derecho constitucional de todas 
las y los mexicanos a una alimentación nutritiva, 
suficiente y de calidad.

El Acuerdo será coordinado por AGRICULTURA 
en conjunto con otras secretarías y dependencias del 
Gobierno de México y representantes de la cadena 
maíz-tortilla.

Para dar seguimiento mensual a las acciones 

establecidas, se integrará un comité con representantes 
del Gobierno de México, el sector productor y la industria 
integrada por Grupo MINSA, Grupo GRUMA, Harimasa, 
la Cámara Regional de la Industria de la Tortilla para 
los estados de Puebla, Tlaxcala y Veracruz; el Consejo 
Rector de la Tortilla; la Unión Nacional de Industriales 
de la Masa y la Tortilla A.C; el Comité Estatal Sistema 
Producto Maíz en Michoacán; la Confederación de 
Asociaciones Agrícolas de Sinaloa; productores de 
Guasave, Sinaloa; la Central Campesina Independiente 
Sinaloa, y el Comité Estatal Sistema Producto Maíz 
en Guanajuato.

Acciones principales del acuerdo y sus responsables:
Secretaría de Economía (ECONOMÍA): Instalar un 

grupo de trabajo para la revisión de la Norma Oficial 
Mexicana PROY-NOM-187-SSA1/SE-2021.

Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco): 
Recopilar la información de los precios de venta 
de la tortilla ofrecidos o señalados en los lugares 
donde se distribuyan o expendan; verificar que los 
instrumentos de medición como las básculas utilizadas 
en su comercialización, se encuentren debidamente 
calibradas, y dar continuidad a las acciones de 
verificación y vigilancia conforme a lo dispuesto a 
la Ley Federal de Protección al Consumidor, y en el 
ámbito de competencia de esta Procuraduría Federal 
del Consumidor, las de la Ley de Infraestructura de 
la Calidad, así como, Normas Oficiales Mexicanas y 

Redacción

Aguascalientes, estado con una profunda tradición 
ferroviaria, da un paso firme hacia la igualdad 
sustantiva: por primera vez, tres mujeres jóvenes 
originarias del estado terminaron su formación 
como maquinistas de tren, una profesión que 
durante décadas fue considerada exclusivamente 
masculina.

Las nuevas operadoras, todas con menos de 
30 años, fueron capacitadas en los programas 
especializados de Ferromex, que incluyen teoría, 
simuladores de alta tecnología y más de 100 horas de 
prácticas en ruta, paso final antes de su certificación 
oficial, informó la directora general del Centro SICT 
Aguascalientes, Leslie Figueroa Treviño.

Solo el 5% de quienes laboran en el sector 
ferroviario en México son mujeres, y menos del 1% 
ocupan puestos operativos como conducción de 
trenes. Por ello, este avance representa una ruptura 
histórica en una de las industrias más cerradas a 
la participación femenina.

Las tres aspirantes cuentan con experiencia 
previa en el ámbito ferroviario; sumado a ello, dos 
enfrentan el reto de la maternidad en solitario, lo 
que subraya su firme compromiso, disciplina y 

el impacto transformador que tienen las mujeres 
cuando se crean condiciones reales para su desarrollo.

El grupo de formación estuvo conformado 
por 22 personas, incluyendo estas tres mujeres, 
quienes hoy representan el cambio cultural que 
impulsa el gobierno encabezado por la presidenta 
Claudia Sheinbaum, convencido de que es tiempo 

de mujeres y de abrir camino donde antes hubo 
puertas cerradas.

Aguascalientes, tierra de rieles y locomotoras, 
vuelve a ser protagonista de la historia ferroviaria 
del país, esta vez con una mirada inclusiva. Las 
locomotoras del futuro ya no solo avanzan con 
fuerza: avanzan con mujeres al mando.

demás disposiciones aplicables.
AGRICULTURA:
Promover Acuerdos Directos de Comercialización 

con instrumentos de manejo de riesgo que faciliten 
el ordenamiento oportuno de la comercialización del 
maíz blanco para consumo humano.

Publicar oportunamente precios de referencia 
de maíz blanco para consumo humano en zonas de 
producción y de consumo. Hacer un estudio de la 
cadena del maíz blanco-tortilla.

Crear un registro individual y un distintivo para 
las tortillerías que adhieran al Acuerdo y que cumplan 
con los requisitos.

Establecer una mesa nacional de verificación 
de los requisitos para ser beneficiarios del acuerdo.

Invitar a los gobiernos estatales a establecer 
mesas de trabajo regionales.

Secretaría del Trabajo y Previsión Social (TRABAJO): 
Incorporar a las tortillerías que se adhieren a participar 
en el Acuerdo, al Programa Jóvenes Construyendo el 
Futuro como Centro de Trabajo para que capaciten a 
jóvenes de 18 a 29 años que no estudien y no trabajen, 
en actividades propias de la industria de la producción 
de la masa y la tortilla, con una participación de 500 
jóvenes.

AGRICULTURA y TRABAJO: Crear y aplicar el estándar 
de competencia para trabajadores de las tortillerías.

Fideicomisos Instituidos en Relación con la 
Agricultura (FIRA): Poner a disposición un total de hasta 
500 millones de pesos en líneas de financiamiento 
para capital de trabajo, renovación y modernización de 
equipos, maquinarias e instalaciones, para tortillerías 
elegibles de crédito adheridas al Acuerdo.

Alimentación para el Bienestar: Poner a disposición 
hasta 25 mil toneladas de maíz blanco, para abastecer 
a tortillerías que se adhieran al Acuerdo desde Centros 
de Acopio de Alimentación para el Bienestar, sin 
intermediarios, mismas que se venderán al contado 
al precio en que se esté vendiendo en las Tiendas 
Bienestar (6 mil pesos por tonelada al día de hoy; 
volumen revolvente, siempre que se cumplan con 
las necesidades de provisión de la red de abasto de 

las Tiendas Bienestar).
Empresas harineras participantes: Abastecer de 

harina de maíz nixtamalizada a precios de descuento 
sobre su lista de precios, para las tortillerías que se 
adhieran al Acuerdo Nacional. Cada empresa harinera 
participante definirá e informará, en forma independiente, 
los volúmenes de harina y los lugares y precios de venta 
en forma independiente y sin compartir información 
entre ellas.

La firma del acuerdo fue encabezado por la 
Presidenta de México Claudia Sheinbaum Pardo, 
acompañada por el secretario de AGRICULTURA, Julio 
Berdegué Sacristán; el subsecretario de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural, Leonel Cota Montaño; el 
subsecretario de Industria y Comercio de la Secretaría 
de Economía, Vidal LLerenas Morales; la subsecretaria 
de Empleo y Proactividad de la Secretaría del Trabajo y 
Previsión Social, Quiahuitl Chávez Domínguez; la titular 
de Alimentación para el Bienestar, María Luisa Albores 
González; el titular de la Profeco, Iván Escalante Ruiz; 
el coordinador Nacional Antisecuestros y Delitos de 
Alto Impacto de la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Antonio de Jesús Lozada González; la 
directora general Técnica-Normativa de Proyectos 
de Mejora Presupuestal de la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público, Maritza Rosales Reyes; el secretario 
de Agricultura y Ganadería del gobierno del estado de 
Sinaloa, Ismael Bello Esquivel, y el director general de 
FIRA, Jesús Alan Elizondo Flores.

En tanto que, suscribieron el acuerdo, productoras, 
productores de maíz blanco no transgénico del Comité 
Estatal Sistema Producto Maíz en Michoacán; de la 
Confederación de Asociaciones Agrícolas de Sinaloa; 
productores de Guasave, Sinaloa; de la Central Campesina 
Independiente Sinaloa, y del Comité Estatal Sistema 
Producto Maíz en Guanajuato, así como de las industrias 
harinera, de la masa y la tortilla, integrada por Grupo 
MINSA, Grupo GRUMA, Harimasa, la Cámara Regional 
de la Industria de la Tortilla para los estados de Puebla, 
Tlaxcala y Veracruz; el Consejo Rector de la Tortilla, 
y la Unión Nacional de Industriales de la Masa y la 
Tortilla A.C.

Entrega el IEEN constancias 

Eligió Nayarit a su Poder Judicial
Durante la Vigésima Séptima Sesión Pública Extraordinaria del Proceso Electoral Extraordinario 2025 fueron 
entregadas las Constancias de Mayoría y Validez

6. Pedro Saúl Mercado Aguirre – 15,901 votos
7. Daniel Alberto Olmedo Lomelí – 15,688 votos

JUEZAS Y JUECES SISTEMA PENAL ACUSATORIO Y ORAL
Mujeres electas:
1. Karla Iveth Castro Curiel – 27,218 votos
2. Cinthia Karina López Medina – 26,502 votos
3. Amalia Martínez Martínez – 26,234 votos
4. Carmen Adriana Hernández Hernández – 25,428 votos
5. Talia Sagnité Rubio Aguilar – 24,574 votos
6. Karem Eneida Castañeda Bermúdez – 23,691 votos
Hombres electos:
1. Felipe de Jesús Arroyo Macías – 18,472 votos
2. Jorge Enrique Ledezma González – 17,384 votos
3. Fabián Bernal Muñoz – 16,339 votos
4. Xavier Alberto Rivas González – 14,188 votos
5. Luis Corona Espinoza – 13,085 votos
6. José Manuel González Zepeda – 13,000 votos
7. Filiberto Rojas García – 10,755 votos
8. José Sotero Lepe Velázquez – 10,099 votos
9. César Armando Ramírez Flores – 9,134 votos
10. Juan Atrian Reyes Bañuelos – 8,482 votos
11. Kevin Eduardo Hernández Rivera – 8,286 votos

JUEZAS Y JUECES SISTEMA INTEGRAL DE JUSTICIA PENAL 
PARA ADOLESCENTES
Mujer electa:
1.  Angélica Yasmín Vallejo Rubio – 49,822 votos
JUEZAS Y JUECES TRIBUNAL LABORAL
Mujer electa:
1.  Edna Araceli Muñoz Covarrubias – 44,656 votos

Gustavo Vargas

Jardines de San Juan llevará a cabo dos misas y 
un acto conmemorativo denominado “rosario 
viviente” para honrar a los padres fallecidos, como 
parte de las actividades programadas para el Día 
del Padre.

Miguel Ángel Mota, gerente general del 
parque funerario, informó que las ceremonias 
religiosas se realizarán a las 12:00 y 17:00 horas, 
ambas acompañadas por mariachi bajo el formato 
de la misa continental. “Felicitamos a los papás 
que aún están con nosotros y recordamos con 
cariño a quienes ya partieron”, expresó.

El rosario viviente será elaborado con globos 
de látex inflados con helio y fibras naturales. “Cada 
oración estará representada con un globo, hasta 
formar el rosario completo, que será soltado al 
cielo”, explicó Mota. En cada misterio se colocará 
un globo de mayor tamaño y al centro una cruz.

En esta jornada especial, el horario del parque 
se extenderá de 7:00 de la mañana a 7:00 de la noche. 
La liberación del rosario está contemplada para 
las 18:00 horas, aunque podría realizarse antes 
si las condiciones meteorológicas lo requieren.

Redacción 

La presidenta del Sistema DIF Nayarit, doctora 
Beatriz Estrada Martínez, encabezó la entrega de 
reconocimientos a 92 trabajadores de base de la 
institución, quienes cumplieron 15, 20, 25, 28 y 30 
años de servicio. El acto tuvo como objetivo honrar 
su entrega, esfuerzo, compromiso y vocación al 
servicio de la asistencia social en la entidad.

La titular de la institución de asistencia 
social destacó la labor y trayectoria del personal 
reconocido, quienes, durante años, han otorgado 
atención con calidad, calidez y profundo sentido 
humano a las familias que han necesitado el apoyo 
de la institución.

“Este evento en especial debe de ser motivo de 

orgullo, de satisfacción para todos ustedes, han sido 
la parte fundamental para lograr el éxito que ha 
tenido esta institución. Ustedes son los que hacen 
que ese corazón siga latiendo, ustedes son los que 
hacen que todo pueda llegar hasta los lugares más 
alejados, sí, ustedes son ese corazón, ese corazón 
que está siempre atento a solucionar los problemas 
de las familias”, compartió.

Las y los trabajadores homenajeados pertenecen 
a distintas áreas administrativas y operativas. Su 
labor ha sido clave para promover y proteger los 
derechos de niñas, niños, adolescentes, adultos 
mayores y personas en situación de vulnerabilidad, 
lo que los convierte en pilares fundamentales para 
el fortalecimiento de los programas sociales que 
impulsa el DIF Nayarit.

Redacción 

Con el objetivo de promover la participación de 
la comunidad escolar y dignificar los espacios 
educativos, la delegada de programas para el 
Bienestar, Martha Patricia Urenda Delgado, realizó 
la entrega de tarjetas del programa La Escuela es 
Nuestra en la cabecera municipal de Compostela.

Durante su intervención, la delegada Urenda 
destacó que las madres y padres de familia que 
conforman los comités del programa son los 
indicados para administrar y decidir el destino 
de los recursos públicos, ya que son portadores de 
la confianza de la Presidenta Claudia Sheinbaum.

En Compostela, se entregaron un total de 
48 tarjetas, cada una destinada a una escuela, 
con un monto total de 15 millones 550 mil pesos. 
Además, cinco escuelas de educación básica y dos 
de educación media superior provenientes de San 
Pedro Lagunillas ya cuentan con su tarjeta del Banco 
del Bienestar para la realización de obras y acciones 
que mejoren sus condiciones de infraestructura 
y equipamiento.
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Anuncia Gobierno de México 

Confirman investigación sobre fallecimiento 
de mexicano bajo custodia migratoria

México investiga la segunda muerte del año de un connacional bajo custodia del ICE en EE.UU., según confirmó el 
gobierno federal en su conferencia matutina

De nueva cuenta son fundamentales 

Migrantes usan redes sociales como 
modo de alerta ante las redadas del ICE

En Estados Unidos, comunidades migrantes emplean redes sociales para 
reportar actividades del ICE y difundir alertas migratorias verificadas

Queremos dejar un legado del Mundial: Turismo

Coordina México estrategias 
para extender el Mundial 

2026 a los 32 estados
Se contempla la realización de transmisiones públicas, campeonatos 
nacionales, actividades artísticas y deportivas, así como la creación de 
murales emblemáticos

Carreras de éxito
La UAN dio a conocer que en el presente ciclo las carreras universitarias más 
solicitadas fueron, la de medicina humana, odontología y veterinaria, todas ellas de 
ciencias de la salud, quienes ingresan a estas escuelas, saben que tienen trabajo 
garantizado

“La participación política de las mujeres, 
tiene referencia a su presencia y activismo 
en la esfera política” Literatura sobre 
el tema.

LA ACTIVIDAD POLÍTICA
En el mundo moderno y globalizado.

Con tendencias marcadas a 
gobiernos populistas.

De izquierda, donde la literatura 
política, nos señala a países como 
México, Venezuela, Colombia.

De derecha en Argentina y muchos 
países de América latina.

De centro derecha, como sucede en 
Europa. Sobre todo, en Polonia y varios 
países de la ex “Cortina de Hierro”, ex 
aliado de la Unión Soviética.

ACCIONES Y DERECHOS
La actividad de las mujeres incluye 
varias actividades.

Como el derecho a votar.
A ser votadas o candidatas.
O a ocupar cargos en el gobierno 

federal, estatal o municipal.
EN MÉXICO Y EN EL MUNDO

En México y en el mundo, esta actividad 
se ha ido ampliando.

Con la presencia de las mujeres 
en los Congresos locales.

En la Cámara de diputados federal.
En el Senado de la República.
En la misma candidatura por la 

Presidencia nacional.
En las presidencias municipales.
Regidurías.
Sindicaturas.

EN NAYARIT
En el estado, hay mujeres destacadas 
en la política, sobre todo en el partido 
en el poder y en sus aliados. En el 
momento, pocas en la oposición, 
como para destacarlas.

Como  Elizabeth López Blanco, 
que hizo un buen trabajo en el sector 
educativo. En el manejo de su partido 
Morena. Demostrando sus habilidades 

operativas, en las pasadas campañas 
locales y federales, donde logró triunfos 
plenos, con los candidatos y candidatas 
de Morena, PT y PVEM.

Geraldine Ponce, presidenta 
municipal de Tepic, con buenos 
números en las encuestas a nivel 
nacional, en la lista de alcaldesas de 
Morena. A nivel local, entre alcaldes 
y alcaldesas del estado.

Jazmín Bugarín, actual presidenta 
del PVEM en el estado y Senadora por 
Nayarit.

Andrea Navarro, una de las 
fundadoras de Morena y actualmente 
diputada federal.

En la oposición, por el PAN, está la 
senadora Ivideliza Reyes Hernández.

SE HA EXTENDIDO
Esta actividad política de las mujeres 
se ha extendido a otros ámbitos.

Dirigencia y mandos en la empresa 
privada.

En pequeños negocios e incluso en 
organizaciones corporativas nacionales 
y transnacionales. En la banca y el 
mundo financiero. En organizaciones e 
instituciones nacionales e internacionales.

EN OTROS ESPACIOS
En la dirigencia de los partidos políticos.

A nivel nacional.
Nivel estatal.
Nivel municipal.
En la diplomacia en todos sus 

niveles.
En el estudio y ejercicio de todas las 

carreras universitarias o que imparten 
los institutos tecnológicos.

LA INCLUSIÓN
La inclusión les ha permitido participar 
en todos los ámbitos. Como el de la 
educación. El de la salud. El del mundo 
académico. En las actividades de 
seguridad pública. En la aviación. 
La Marina mercante y la armada. En 
la aviación civil y militar.

ESPACIOS PARA TODAS Y TODOS
El gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero fijó 
su posición en torno a un tema que  resuena en 
la entidad, y más allá de sus fronteras.

“Mi compromiso es claro: seguir impulsando 
espacios donde florezca el arte, se viva la cultura 
y se respire deporte. Por Christian, Sara y todas y 
todos nuestros jóvenes y docentes. Nuevo Estadio 
Nicolás Álvarez Ortega, donde el deporte, el arte y 
la cultura conviven”.

TENSIONES MUNDIALES
Las tensiones entre México y Estados Unidos se 
agudizaron tras las redadas de ICE en Los Ángeles, las 
cuales desataron protestas y un inédito despliegue 
militar ordenado por Donald Trump. Ya hasta hubo un 

una persona que se registró con un nombre distinto 
y no registró su nacionalidad”, puntualizó la jefa del 
Ejecutivo federal durante su intervención.

Así, este incidente se enmarca dentro de una 
coyuntura marcada por protestas y contramarchas 
en varias ciudades estadounidenses, convocadas 
en respuesta a operativos de control migratorio y 
denuncias por condiciones de detención en  Los 
Ángeles. Frente a ello, la administración mexicana 
reiteró su postura diplomática sobre la protección 
de sus ciudadanos en el extranjero.

“Nosotros siempre vamos a buscar el respeto 
a los  derechos humanos  de los mexicanos en el 
exterior”, señaló la presidenta. También destacó que 
las autoridades consulares mantienen comunicación 
con sus comunidades para brindar respaldo legal 

y asistencia oportuna.
En paralelo, la  cancillería  reforzó el trabajo 

en sus consulados mediante acciones de difusión 
y canales de atención directa. Según lo expresado en 
la conferencia, se cuenta con un centro de atención 
telefónica  disponible las 24 horas desde  Tucson, 
Arizona, y con un respaldo operativo en territorio 
nacional.

Por otro lado, el gobierno mexicano rechazó 
cualquier acto violento en manifestaciones vinculadas 
al contexto migratorio y pidió a la población evitar 
provocaciones que pudieran desvirtuar su imagen 
en Estados Unidos. Imágenes recientes de protestas 
han generado inquietud sobre posibles intentos de 
tergiversar la identidad de la comunidad migrante.

“Creemos que estas imágenes con la bandera de 

México en actos violentos (…) tienen toda la pinta de 
ser una provocación”, advirtió la presidenta, quien 
llamó a mantener la expresión pública dentro de 
los márgenes pacíficos y legales.

Hasta el momento, no se han difundido más 
detalles sobre el centro específico donde ocurrió 
el fallecimiento ni sobre las condiciones de la 
detención. Las  autoridades  continúan en espera 
de mayores elementos que permitan avanzar en el 
esclarecimiento del hecho.

Finalmente, el desarrollo de esta investigación 
representa un punto crítico en la atención a  los 
derechos de los mexicanos en el extranjero y pone 
nuevamente en el centro del debate las condiciones 
de detención en instalaciones migratorias en Estados 
Unidos.

NotiPress

El Gobierno de México confirmó que se encuentra en 
curso una investigación sobre el fallecimiento de una 
persona de nacionalidad mexicana en instalaciones 
del Servicio de Inmigración y Control de Aduanas 
(ICE) de Estados Unidos. Durante la conferencia matutina 
del 13 de junio, la presidenta de México,  Claudia 
Sheinbaum, indicó que este sería el segundo caso 
registrado en el mismo centro durante el año.

La Secretaría de Relaciones Exteriores reportó el 
caso, dependencia que solicitó datos oficiales a fin de 
esclarecer las circunstancias del deceso. La mandataria 
explicó que el individuo fue identificado con un 
nombre distinto y sin referencia a su nacionalidad, por 
lo cual se debieron realizar gestiones adicionales. “Es 

NotiPress

En  Estados Unidos, grupos  migrantes  recurren 
a plataformas digitales para organizar mecanismos 
de comunicación que permitan difundir alertas sobre 
operativos realizados por el Servicio de Inmigración 
y Control de Aduanas (ICE). Esta práctica, que 
responde a una necesidad de protección ante los 
incrementos en las detenciones, se ha convertido 
en una herramienta fundamental para quienes 
enfrentan riesgos de deportación.

La Coalición por los Derechos Humanos de 
los Inmigrantes de Los Ángeles (CHIRLA) estimó 
recientemente la detención de 300 personas en California, 
en el contexto de operativos llevados a cabo por 
el  ICE. Estos eventos fueron descritos como una 
situación sin precedentes por parte de Angélica Salas, 
directora de CHIRLA, quien aseguró que durante más 
de tres décadas no había presenciado una acción 
de tal magnitud.

Jorge Mario Cabrera, vocero de la misma 
organización, indicó a una agencia de noticias 
que la mayoría de las personas detenidas eran 
trabajadores, no tenían antecedentes criminales 
y provenían de distintas áreas del condado de Los 
Ángeles. Según esta fuente, los procedimientos no solo 
generan incertidumbre sino también una creciente 
dependencia de herramientas tecnológicas para 
garantizar la información oportuna.

Ante este contexto, usuarios han 
estructurado canales comunitarios en redes 
como Facebook, Instagram y WhatsApp. A través de 
estos espacios, administrados por organizaciones no 
gubernamentales o personas de la misma comunidad, 
se reciben reportes ciudadanos sobre presencia de 
agentes migratorios. Cada reporte es verificado por 
los administradores antes de su difusión para evitar 
información errónea o alarmas injustificadas.

Los mensajes se canalizan mediante publicaciones, 
notificaciones o listas de distribución. También existen 
opciones para enviar datos de forma anónima, sin 
que el remitente tenga que exponerse públicamente. 
Para validar los informes, los moderadores solicitan 
datos esenciales: fecha, ubicación, imágenes, y detalles 
de los vehículos o uniformes observados durante 

los operativos.
Igualmente, las redes sociales permiten, además, 

una circulación rápida de alertas. En momentos de 
alta tensión, estos medios representan la vía más 
eficaz para llegar a un número amplio de personas 
en poco tiempo. Al integrar elementos visuales y 
ubicación geográfica, las publicaciones logran 
mayor precisión y utilidad en la planificación de 
desplazamientos o actividades cotidianas.

Además de redes tradicionales, algunos 
colectivos también promueven el uso de aplicaciones 
especializadas como ResistMap. Esta app, según medios 
internacionales, permite emitir notificaciones sobre 
redadas en distintas zonas, basadas en información 
enviada por usuarios y procesada por equipos de 
verificación.

De este modo, los desarrolladores y administradores 
insisten en que la utilidad de estos sistemas depende 
de la participación activa y el respeto por las reglas 
internas de los grupos. La cooperación comunitaria 
resulta clave para mantener la efectividad de los 
reportes y reducir el margen de error en la información 
compartida.

NotiPress

Frente al panorama de la próxima Copa del Mundo, México se 
prepara para extender el alcance del evento más allá de 
las tres ciudades sede: Monterrey, Guadalajara y Ciudad 
de México. Durante la conferencia matutina del 
13 de junio, Josefina Rodríguez Zamora, titular de 
la Secretaría de Turismo, presentó un panorama 
detallado sobre los preparativos, destacando la 
intención de distribuir los beneficios económicos 
y culturales del torneo en los 32 estados del país.

Así, el plan incluye rutas turísticas, actividades 
recreativas y acciones de infraestructura con el 
objetivo de aprovechar la visibilidad del evento 
deportivo para incentivar la llegada de visitantes 
internacionales a regiones con menor exposición 
mediática. La estrategia busca diversificar la 
experiencia del turismo y fomentar la inversión 
en distintas zonas del territorio nacional.

“Queremos llevar esta  Copa del Mundo  a 
los 177 Pueblos Mágicos, originarios y futboleros”, 
afirmó Rodríguez Zamora al presentar la propuesta. 
Se contempla la realización de  transmisiones 
públicas, campeonatos nacionales, actividades 
artísticas y deportivas, así como la creación de 
murales emblemáticos. También se trabaja en la 
restauración de espacios deportivos como parte 
del legado que se espera consolidar con el torneo.

Paralelamente, agencias mayoristas colaboran en 
el diseño y comercialización de 30 rutas mundialistas. 
Esta medida permitirá movilizar a los turistas 
desde las sedes principales hacia otras entidades 
federativas, promoviendo una distribución más 
equitativa de la derrama económica generada 
durante el certamen.

Rodríguez Zamora anunció también el 
desarrollo de una aplicación digital vinculada a 
la plataforma “Visita México”. Esta herramienta 
proporcionará información útil sobre transporte, 
condiciones climáticas, opciones gastronómicas 

y servicios disponibles en cada sede. “Nuestro 
objetivo es resolverle la vida al turista”, declaró 
la funcionaria al detallar las funciones integradas 
en esta app.

Las proyecciones indican un incremento del 
44% en el turismo durante el periodo del Mundial, 
lo que representa la llegada de hasta 55 millones 
de visitantes. A esto se suma un estimado del 48% 
más en gasto promedio por turista, con ingresos 
superiores a los mil millones de dólares en sectores 
como hotelería y restauración.

“Queremos dejar un legado del Mundial donde los 
niños puedan seguir jugando este deporte”, expresó 
Rodríguez Zamora, refiriéndose al impacto a largo 
plazo en la infraestructura social y comunitaria. 
Además, se planea la instalación de  puntos 
seguros dentro y fuera de los estadios, operados 
por diversas dependencias como las secretarías 
de Salud, Seguridad, Relaciones Exteriores y Ángeles 
Verdes.

El despliegue nacional proyectado por la Secretaría 
de Turismo plantea una descentralización del evento 
con acciones concretas en cada entidad federativa. 
Con ello, se pretende posicionar a México no solo 
como un país anfitrión, sino como un  destino 
turístico integral capaz de ofrecer una experiencia 
diversa y estructurada en torno a su patrimonio 
cultural y natural.

muerto. La presidenta Claudia Sheinbaum respondió 
firme, mientras el conflicto escaló diplomáticamente. 
Hubo acusaciones cruzadas y choques en redes 
entre Gerardo Fernández Noroña y el senador Eric 
Schmitt, así como entre el vicecanciller Christopher 
Landau y una consejera de Morena en Jalisco. Todo 
esto ocurre en vísperas del esperado encuentro entre 
Sheinbaum y Trump en la cumbre del G7 en Canadá, 
que inicia el 15 de junio.

PROTESTAS EN LOS ÁNGELES 
CALIFORNIA

Los sucesos que acapararon los titulares esta 
semana fueron las manifestaciones en Los Ángeles, 
California, contra las deportaciones masivas. No 
solo por el alto número de hispanos —en su mayoría 
mexicanos— que viven en el estado, sino también por 
las repercusiones que tuvieron en la arena política: 
Es la primera vez que el gobierno federal hace uso de 
la Guardia Nacional para contener protestas internas 
desde 1965. Se produjo una escalada política entre 
Donald Trump y el gobernador de California, Gavin 
Newsom, quien se opone a las redadas y al envío 
de tropas a su estado. La secretaria de Seguridad 
Nacional, Kristi Noem, responsabilizó a Claudia 
Sheinbaum de alentar las protestas, a lo cual, la 
presidenta descartó de forma tajante.

SI LAS CALLES HABLASEN
Desde la semana pasada, los barrios  de Los Ángeles 
(LA) se convirtieron en escenario de protestas 
contra las redadas de la policía migratoria (ICE). 
Aunque la mayoría de las manifestaciones 
han sido pacíficas, la situación escaló cuando 
surgieron brotes de violencia en distintos puntos 
de la ciudad: personas encapuchadas agredieron 
a policías, vandalizaron vehículos y sembraron 
el caos, mientras las fuerzas federales responden 
con balas de goma y gas lacrimógeno.  Ante esto, 
el gobierno federal tomó el control directo de la 
Guardia Nacional, una fuerza que normalmente 
responde al gobernador del estado y, más tarde, 

envió marines para custodiar edificios públicos. 
El gobernador de California, Gavin Newsom, y las 
autoridades angelinas se oponen a estas medidas, 
lo que ha provocado la respuesta en redes de líderes 
republicanos que llaman a arrestar al gobernador 
por obstruir los objetivos federales.  Gavin Newsom 
calificó a Trump de autoritario y de poner en riesgo 
la democracia estadounidense. Dijo también que la 
política de Trump es “crear miedo, pánico masivo 
y perseguir a inocentes”.

LA JUSTICIA EN ESCENA
Luego,  un juez federal de EE. UU.  ordenó al presidente 
Donald Trump devolver el control de la Guardia 
Nacional a California, luego de determinar que su 
despliegue en Los Ángeles fue ilegal y violó la Décima 
Enmienda de la Constitución estadounidense. Gavin 
Newsom celebró la decisión judicial, afirmando 
que es una victoria no solo para California, sino 
para todo Estados Unidos. Al momento del cierre 
de esta edición, la Casa Blanca no ha emitido una 
respuesta.

DIMES Y DIRETES DIPLOMÁTICOS
El martes 10 de junio, desde el despacho oval de la 
Casa Blanca en Washington, Kristi Noem señaló a la 
presidenta Sheinbaum de incitar las protestas de 
Los Ángeles.  En respuesta, ese mismo día, Claudia 
publicó un mensaje en X, donde indicó que era 
“absolutamente falso”, luego al día siguiente, 
el miércoles, la mandataria volvió a rechazar 
categóricamente las acusaciones y aseguró que 
estaba en contra de la violencia en las protestas. 
Adicionalmente, Sheinbaum aprovechó el contexto 
para responsabilizar a la oposición del “malentendido” 
con Noem, pues los señaló de haber tergiversado 
sus declaraciones y de haber actuado de forma 
“irresponsable” y “antipatriota”.  Aunque la presidenta 
reconoció haber llamado a la “movilización”, aclaró 
que fue en defensa de las remesas ante la intención 
del Congreso estadounidense de imponerles un 
impuesto, hacia finales de mayo. “Llamamos, sobre 

todo, a quien tiene doble nacionalidad para que le 
escribiera a sus senadores y dijera que no estábamos 
de acuerdo con los impuestos a las remesas. (...) Se 
hizo de manera pacífica, repito, por todos los partidos 
políticos, una movilización para informar a los 
congresistas de Estados Unidos que no estábamos 
de acuerdo con el impuesto”, dijo la mandataria 
el 11 de junio de 2025.

LANDAU REGRESA A MÉXICO Y SE 
REÚNE CON SHEINBAUM 

El miércoles 11 de junio, el vicecanciller estadounidense 
Christopher Landau —quien fue embajador de 
EE. UU.  en México durante el primer periodo de 
Trump— visitó Palacio Nacional para reunirse con 
la presidenta Claudia Sheinbaum. Al término del 
encuentro, la mandataria aseguró que el foco de 
la reunión estuvo en “la importancia de fortalecer 
la relación bilateral”. Sheinbaum descartó que las 
protestas en Los Ángeles hayan sido tema de la 
conversación. Afirmó que, en cambio, hablaron 
sobre migración, la defensa de los connacionales 
y el rechazo de México a las redadas. También, dijo, 
se presentaron avances en materia de seguridad. 
“Hablamos de la defensa de nuestros hermanos 
migrantes, que no estamos de acuerdo que se 
utilicen redadas para detener a personas que 
trabajan honestamente en Estados Unidos, que 
eso iba a dañar no solo a las personas sino a la 
propia economía de Estados Unidos”. Y todo esto 
se da a unos días de que inicie la cumbre del G7 en 
Kananaskis, Canadá, que se llevará a cabo a partir 
de este domingo 15 al martes 17 de junio de 2025. 
Aunque México no forma parte del grupo, la presidenta 
Claudia Sheinbaum asistirá como invitada. Ahí, prevé 
sostener una reunión bilateral con el presidente 
de Estados Unidos, Donald Trump. La Casa Blanca 
confirmó que el mandatario norteamericano se 
reunirá con varios líderes durante el encuentro.
TENSIONES DIPLOMÁTICAS CRECEN EN 

REDES SOCIALES
El presidente del Senado, Gerardo Fernández Noroña, 
y el senador republicano estadounidense Eric Schmitt 
protagonizaron un cruce de señalamientos en X 
tras la propuesta de este último de aumentar el 
impuesto a las remesas del 3.5 % al 5 % (e incluso 
más).

No más leña al fuego ni gasolina a los problemas. 
Urge sacar la diplomacia, el espíritu conciliador, el 
diálogo y el entendimiento para obtener acuerdos 
sustanciales. NO A LA GUERRA, sí a las concertaciones 
y los logros conjuntos.

VEREMOS Y DIREMOS.

Convivencia pacífica en Nayarit
Pueden conjugarse saludablemente los intereses de los nayaritas
Lo más importante de la política esta semana

La participación política 
de las mujeres

Leo el parte que hace la Universidad Autónoma 
de Nayarit, la UAN por sus siglas, en relación 
con las carreras universitarias más solicitadas 
y obvio, en las cuales hicieron examen de 
admisión, el mayor número de aspirantes.

En primer lugar, está la carrera de 
medicina humana, seguida por la de 
Odontología, y  en tercer lugar la de Médico 
Veterinario, el factor común en las tres carreras 
más apetecidas en el presente ciclo para 
estudiarlas, como ustedes pueden leer, es 
que las tres pertenecen a las ciencias de la 
salud, con una aportación más al respecto, 
les quiero decir que el año pasado, una de 
las carreras universitarias más solicitadas 
en la UAN, fue la de psicología, a la que 
también puedo enmarcar dentro de las 
profesiones relacionadas con la salud, 
solo que en este caso es la salud mental.

Pero ustedes quizá se preguntarán el 
porqué cientos de jóvenes desean ser doctores 
en medicina humana, en atención dental, 
y en atención animal, y desde luego que 
hay motivos para tomar estas decisiones.

Desde luego en el caso de la medicina 
humana, el primerísimo motivo debe ser 
la vocación, definitivamente si alguno de 
los cientos de aspirantes, sólo quiere ser 
doctor porque ama estar bajo una bata 
blanca impecable, y no tiene vocación para 
estudiar medicina, pronto descubrirá que 
eligió mal, y esto lo digo porque la escuela 
de medicina de la UAN, tiene una muy bien 
ganada fama de ser una excelente escuela, 
gracias a sus maestros y a lo exigente que 
es el plan de estudios.

Si alguien aspira a estudiar, e incluso 
pudiera ser que pasara el examen de 
admisión porque es un estudiante brillante, 
inteligente, pero su vocación no es para 

ser doctor, pronto renunciará sin duda, el 
ritmo de estudios en la carrera de medicina, 
es intenso, sin cuartel y exigente al cien 
por ciento.

Ahora bien, tampoco quiero ser 
puritano y considerar que sólo los que tienen 
vocación, desean y quieren estudiar ciencias 
de la salud, estudiar Medicina puede estar 
motivado por una variedad de factores, 
incluyendo desde luego, la vocación de 
servicio como ya lo dije, pero también se 
tiene que tener, el deseo de ayudar a los 
demás, la satisfacción personal que brinda 
la profesión y la oportunidad de marcar 
una diferencia en la vida de las personas. 

Pero ojo, hay un factor que posiblemente 
mueva a muchos de los que hoy quieren 
estudiar medicina humana y mañana 
ser doctores, ocurre que la carrera de 
Medicina ofrece la posibilidad de un futuro 
profesional próspero, con alta demanda 
laboral y la oportunidad de especializarse 
en diferentes áreas. 

Y aquí entra otro factor importante, 
para quienes desean tener un universo más 
amplio a largo plazo, viene la especialización, 
a las mujeres les da por ser ginecólogas, o 
pediatras, mientras que a los hombres les 
da por ser gastroenterólogos, alergólogos, 
y ahora según leo, muchos doctores se 
especializan en cirugías plásticas o llamadas 
reconstructivas, pero digamos que esto 
es sólo parte de los muchos factores que 
existen para estudiar ciencias de la salud.

Por otra parte, la medicina es una 
carrera que permite ayudar a otros, mejorar 
la salud de las personas y contribuir al 
bienestar de la comunidad, y en el caso que 
nos ocupa, por supuesto que los doctores 
en medicina humana, y los dentistas saben 

que en su momento tendrán que ayudar a 
otros, muchos o pocos, pero tendrán que 
aliviar el dolor humano, mismo dolor 
nomás que animal es el que tendrán que 
aliviar los médicos veterinarios.

Los médicos tienen la capacidad 
de salvar vidas, aliviar el dolor y brindar 
esperanza a aquellos que lo necesitan.

Pero existe un factor importantísimo, 
la medicina es un campo en constante 
evolución, lo que ofrece oportunidades 
para aprender y crecer profesionalmente, 
de ahí que los doctores tengan que estarse 
actualizando constantemente, no sólo por 
saber más, sino para servir más y mejor a 
quien se los solicite, vacunas como la que 
se pone contra la rabia, que antaño eran 
14 dosis,  una cada día, hoy se hace en tres 
dosis aplicadas en días diferentes.

Resolver diagnósticos complejos, 
diseñar planes de tratamiento y abordar 
situaciones médicas inesperadas estimula 
intelectualmente. 

Los médicos en todas las áreas de 
la medicina,  son respetados y valorados 
en la sociedad, lo que puede brindar una 
sensación de orgullo y reconocimiento, hay 
muchos más factores, pero solo acotaré 
uno más para cerrar el comentario y el 
motivo por el cual las carreras de ciencias 
de la salud, son tan apetecibles y queridas 
por nuestros muchachos que un futuro 
no tan lejano, serán profesionistas, y este 
factor es que la demanda de profesionales 
de la salud, incluyendo médicos, dentistas, 
dietistas, psiquiatras, etcétera, es constante 
y global, lo que asegura una carrera estable 
y exitosa, en pocas palabras, el desempleo 
es mínimo, y eso sí que es muy importante…
hasta el lunes.
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ÉPOCA

Ney González 
vive en “zozobra 

emocional”
El ex gobernador tendría que ser 
presentado ante un juez para que se 
determine si existe la prescripción 
de delitos que reclama; por lo 
pronto, no

Oscar Verdín Camacho/relatosnayarit 

El ex gobernador de Nayarit Ney González Sánchez 
considera que se está atacando su libertad personal, sin 
conocer la razón aparente y sin darle la oportunidad 
de esclarecer los hechos, “lo cual le genera una gran 
preocupación y zozobra emocional”.

Lo anterior anotado es parte de una extensa 
resolución de un Juzgado de Distrito en Tepic, 
consultada para este trabajo, a la que, como 
informó este reportero, tiene acceso el usuario 
“neygonzalezsanchez”, mediante la cual le fue girada 
orden de aprehensión el 20 de diciembre del 2023.

Ahora se conoce que en la causa penal se le atribuye 
su probable responsabilidad en delitos de asociación 
delictuosa, ejercicio indebido de funciones, tráfico de 
influencias, fraude específico por simulación de acto 
jurídico, y administración fraudulenta, en agravio 
del Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos, 
Sociedad Nacional de Créditos, institución fiduciaria 
del Fideicomiso Bahía de Banderas, y la sociedad, con 
la figura de coautor material.

El asunto abordaría millonarias operaciones en 
grandes extensiones de terreno durante el gobierno 
de Ney González, a través del FIBBA, y en el que están 
involucrados otros personajes, pero también se cuenta 
con declaraciones de funcionarios de la época de Ney 
que conocieron tales actos y que colaboran con la 
investigación.

Uno de los aspectos que analizó el Juzgado Cuarto 
de Distrito en Materia Penal es el reclamo del ex 
gobernador de que se trata de delitos ya prescritos 
porque dejó de ser gobernador en el 2011.

Sin embargo, explicó el Juzgado de Distrito, el 
proceso arranca “con la audiencia inicial, y termina 
con la sentencia firme”, por lo cual, “bajo ese concepto 
en el juicio constitucional no puede analizarse el tema 
de la prescripción de la acción penal.”

PÁGINA 4A

Entrega el IEEN constancias 

Eligió Nayarit a 
su Poder Judicial

Durante la Vigésima Séptima Sesión Pública Extraordinaria del Proceso Electoral Extraordinario 2025 
fueron entregadas las Constancias de Mayoría y Validez

De distintas áreas 
administrativas

Premia DIF a 
empleados por años de 

servicio y dedicación
El Sistema DIF Nayarit 
reconoció a 92 trabajadores 
de base por sus años de 
servicio, destacando su 
labor en la asistencia 
social y el apoyo a familias 
vulnerables

Redacción 

La presidenta del Sistema DIF Nayarit, 
doctora Beatriz Estrada Martínez, encabezó 
la entrega de reconocimientos a 92 
trabajadores de base de la institución, 
quienes cumplieron 15, 20, 25, 28 y 30 años 
de servicio. El acto tuvo como objetivo 
honrar su entrega.
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Un total de 48 tarjetas

Beneficia programa 
La Escuela es Nuestra 

a estudiantes de 
Compostela

La delegada de programas 
para el Bienestar entregó 
tarjetas del programa 
La Escuela es Nuestra en 
Compostela, beneficiando 
a 48 escuelas con un monto 
total de 15 millones 550 mil 
pesos

Redacción 

Con el objetivo de promover la 
participación de la comunidad escolar 
y dignificar los espacios educativos, la 
delegada de programas para el Bienestar, 
Martha Patricia Urenda Delgado, realizó la 
entrega de tarjetas del programa La Escuela 
es Nuestra en la cabecera municipal de 
Compostela.
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A los ayuntamientos

Exhorta diputada 
a construir rampas 

para sillas de ruedas
“Como ser humano, 
viví en carne propia las 
dificultades que enfrentan 
quienes deben trasladarse 
en silla de ruedas en 
nuestras ciudades”, recordó 
la legisladora

Fernando Ulloa Pérez

La diputada local del Partido del Trabajo 
(PT), Marisol Sánchez Navarro, hizo un 
llamado a los 20 ayuntamientos del estado 
para que se construyan rampas de acceso 
en las banquetas, con el objetivo de facilitar 
el desplazamiento de personas que utilizan 
sillas de ruedas.

Durante la entrevista, la legisladora 
compartió su experiencia personal tras 
sufrir un accidente que le impidió caminar 
por sus propios medios durante diez 
semanas: “Como ser humano, viví en carne 
propia las dificultades que enfrentan 
quienes deben trasladarse en silla de 
ruedas en nuestras ciudades. Las banquetas 
simplemente no fueron diseñadas para 
personas con discapacidad”, expresó.

Sánchez Navarro también denunció 
que, en varios municipios, comerciantes 
informales invaden la vía pública con sus 
puestos, lo que obstaculiza aún más el paso 
para personas con movilidad reducida: 
“Además de la falta de rampas, tenemos el 
problema de que muchos espacios están 
ocupados por vendedores, impidiendo que 
las sillas de ruedas siquiera puedan subir a 
la banqueta”, señaló.
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Conmemorarán a 
padres en Jardines 

de San Juan
El parque funerario ofrecerá 
actividades religiosas y un acto 
especial para recordar a quienes 
ya no están

Gustavo Vargas

Jardines de San Juan llevará a cabo dos misas y 
un acto conmemorativo denominado “rosario 
viviente” para honrar a los padres fallecidos, como 
parte de las actividades programadas para el Día 
del Padre.
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Igualdad de género

Histórico: tres mujeres se abren 
paso en el sector ferroviario

En Aguascalientes, tres jóvenes mujeres culminan su formación como maquinistas 
de tren, marcando un hito en la historia ferroviaria del estado y abriendo camino a la 
igualdad de género en un sector tradicionalmente masculino

Redacción

Tras la jornada del primero de junio 
en que se eligió por vez primera a 
los integrantes del Poder Judicial, el 
Instituto Estatal Electoral de Nayarit 

procedió a cumplimentar los procesos 
subsecuentes y  una vez concluido el 
computo estatal se dieron a conocer los 
resultados de las candidaturas electas de 
magistraturas, juezas y jueces del Poder 
Judicial de Nayarit, posterior al cómputo, 

durante la Vigésima Séptima Sesión 
Pública Extraordinaria del Proceso 
Electoral Extraordinario 2025 fueron 
entregadas las Constancias de Mayoría 
y Validez, iniciado con las candidaturas 
electas al cargo de Magistraturas del 

Tribunal Superior de Justicia del Estado 
de Nayarit,  a continuación, se detallan 
los nombres de las personas electas y la 
votación estatal obtenida:
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Redacción

Aguascalientes, estado con una profunda 
tradición ferroviaria, da un paso firme 

hacia la igualdad sustantiva: por primera 
vez, tres mujeres jóvenes originarias del 
estado terminaron su formación como 
maquinistas de tren, una profesión 

que durante décadas fue considerada 
exclusivamente masculina.
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